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En algunos medios impresos locales se 
informa que por lo menos 100 maestros 
están a punto de perder sus plazas por 
no haber presentado evidencias para 
hacer el examen de permanencia. Sin 
embargo, en la misma nota, el señor 
Efraín Moreno Arciniega, representante 
de la SEP en el estado, afirma que se 
tendrá que averiguar el porqué incurrieron 
en dicha falta esos maestros, y que de 
tener una buena excusa podrán efectuar 
dicho examen, pero que si no tienen 
alguna justificación, pues son los que 
podrían estar en riesgo de perder su 
plaza magisterial.

El conflicto con el magisterio se agrava 
más cada día, y no nada más a nivel local, 
sino nacional y más, en la zona sur de la 
república mexicana, específicamente en 
el estado de Oaxaca, aunque en el de 
Guerrero al parecer llevará mucho tiempo 
para que se aplaquen las protestas de los 
estudiantes de las escuelas normalistas 
rurales, problema que se podría extender 
hacia las demás escuelas, en el entendido 

de que los maestros que están en 
funciones, se aboquen a apoyar a los 
normalistas y con ello originen un paro 
de labores; y también probablemente, 
se extienda ese apoyo hasta Oaxaca. Y 
si aquí en Nayarit, a esos maestros que 
hoy están siendo amenazados con perder 
su plaza si no sustentan el examen de 
permanencia, y como es muy posible 
que lo mismo suceda en otras entidades 
del país, entonces se podría generar un 
apoyo generalizado para los que se estén 
quedando sin su plaza de trabajo; así 
que este lío podría crecer como bola de 
nieve y se convierta en algo imparable 
en el corto y mediano plazo.

Y si a este problema le aunamos que 
hay mucho descontento en el campo y 
en la clase trabajadora, pues no sería 
muy aventurado decir que cada vez se 
acorta la mecha para un posible estallido 
social, en caso de que su unieran estas 
fuerzas de descontento en señal de 
protesta por no haber visos de un arreglo 
conciliatorio. Porque además, ahora se 

Por 
Sergio Mejía 

CanoLa mecha se acorta

CON PRECAUCIÓN
ha corrido el rumor que para el próximo 
ciclo escolar ya no habrá libros gratuitos 
para la educación básica, pues causarán 
un costo más para los padres de familia, 
y es obvio que esto no va a gustar nada 
a dichos padres por significar un gasto 
más para su depauperado bolsillo. Y en 
todo caso, a sabiendas que los libros de 
texto que reparte el gobierno contienen 
infinidad de errores de todo tipo, pues 
entonces los maestros van a pedir libros 
más caros pero más verosímiles en su 
contenido, que tendrán que adquirir los 
papás y mamás en las librerías, pero no 
sin protestar o en todo caso tal vez hasta 
sin comprarlos precisamente aduciendo 
su falta de poder adquisitivo.

Mucho se ha hablado sobre la evaluación 
del magisterio, y por lo mismo ha surgido 
la pregunta pertinaz pero atinada, de 
que quiénes son los que califican dichos 
exámenes, que si tienen la capacidad y 
calidad moral para hacerlo y en todo caso, 
mucha gente se cuestiona si acaso ya se 
le hicieron también los exámenes a dichos 
evaluadores o a los que elaboraron las 
preguntas a responder por los maestros 
e evaluar. Y se insiste en la duda de por 
qué nada más a los maestros, porque si 
de evaluaciones a evaluaciones vamos, 
entonces habría que evaluar a todos los 
profesionistas del país sobre todo a los 
abogados, pero más a los políticos que 
ganan más que cualquier profesionista 

emanado del pueblo.
Y si en verdad quiere ser justo el actual 

gobierno federal, que evalúe también a 
los médicos del Sector Salud, y así se 
comprobará que no nada más son los 
maestros los que supuestamente andan 
mal, sino que infinidad de profesionistas 
en varios rubros no están completamente 
actualizados en los avances que ha tenido 
su carrera profesional, que muchos se 
han quedado estancados por el hecho 
de sentirse seguros en su trabajo y que 
nada los moverá de ahí hasta que salgan 
pensionados.

Pero volvemos a lo mismo: ¿quiénes 
serían los evaluadores para calificar algo 
si no han sido evaluados ellos mismos 
de antemano?

Varios maestros coinciden en que no 
están de acuerdo cuando se dice que 
ganan mucho, pero reconocen que sí 
hay algunos que ganan un dineral, pero 
que son los que están comisionados por 
su sindicato o que andan en la política y 
esto porque se despachan con la cuchara 
grande asignándose varias plazas u horas 
de servicio sin efectuarlas y aparte de ganar 
sin ejercer su oficio de maestro, también 
ganan como comisionados sindicales o 
como políticos, pero esos son a los que 
les ha hecho justicia la Revolución, porque 
a los de a pie, nada de nada, aparte de 
la amenaza de quedarse sin chamba.
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*Dijo al rendir su primer informe de gobierno

Por Juan Carlos Ceballos

San Blas, Nayarit.- “En el 2016 
vamos a triplicar las obras que 
realizamos durante este año, y me 
animo a que la gente de San Blas 
diga si está contenta, o que me vaya; 
quiero hacer un plebiscito en el 2016, 
porque vamos a reforzar y vamos a 
dar todo por San Blas, todo. La gente 
será el mejor juez, claro yo podría 
decir con la boca mil cosas, el mejor 
juez es el mismo pueblo”. Aseguró 
el presidente municipal de San Blas, 

Hilario Ramírez Villanueva (Layín).

Tras hacer entrega de su primer 
informe de gobierno, a los regidores 
y síndico del H. Cabildo de San 
Blas, durante la sesión solemne 
celebrada, este martes,  por la noche; 
ante la presencia del representante 
personal del gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, el Fiscal General 
de Justicia, Edgar Veytia; de la 
representante del Congreso del Estado, 
la diputada Candy Yescas Blancas 
y de la representante del Poder 
Judicial. Agregó: “Hemos trabajado 
más durante este año que en la otra 
administración durante los tres años, 
porque ya contamos con más edad, 
con más experiencia y ya sabíamos 
a lo que veníamos a trabajar, trabajar 
y a trabajar. Venimos a decir y hacer, 
fue muy  difícil, pero a la gente que 
nos gusta trabajar y cumplir con los 
compromisos morales que tenemos 
con la gente no hay barreras ni hay 

fronteras, tocando puertas en todos 
lados hemos estado sacando esto 
adelante y más que vamos a hacer. 
Ya que la administración la recibimos, 
con todo respeto les digo como 
decimos acá, al perro… la verdad, 
ni una computadora, ni una cortina, 
nada, la verdad; descarapelado, 
cayéndose esto (el edificio de la 
presidencia municipal), sin agua, 
sin teléfono, dinero menos… puras 
drogas, y la verdad yo siempre he 
dicho recio y quedito. Que revisen mi 
administración pasada, comparada con 

la que salió, y que la gente lo valore 
y que valore esta administración a 
un año y a los tres años que pasaron 
de la otra administración del alcalde 
saliente”.

A pregunta expresa si está 
satisfecho con lo que ha hecho 
durante este año, Ramírez Villanueva 
respondió: “estoy alegre, satisfecho 
no; porque la gente ocupa más, hay 
muchas necesidades que sería yo un 
mentiroso al decir estoy contento y la 
gente está al 100 por ciento contenta, 
no; tratamos de ser cada día mejor 
y tratamos de hacer lo más que se 
pueda, trabajando de la mano con 
todos  los que nos ayudan en esta 
administración”.

Buenas cuentas del Layín: 
Edgar Veytia 

Por su parte, durante su mensaje, 
el Fiscal General Edgar Veytia, 

expresó: “señor presidente, señores 
regidores, vengo de parte del señor 
gobernador, con el único propósito que 
es convalidar tus acciones que das a 
conocer, formalmente entregando tu 
informe seguramente habrá buenas 
cuentas”. Edgar Veytia, afirmó: “aquí 
no es de colores, la gente tiene 
necesidades, es en lo que debemos 
de pensar ahorita, si nos enfocamos 
en esa situación de colores esto no 
va a avanzar. Yo te invito Hilario, a 
que nombre del señor gobernador 
Roberto Sandoval, un gobernador 

amigo, precisamente 
es a que no veas los  
colores, veamos a la 
gente, yo soy portador 
de una buena noticia, 
que me enorgullece: 
que del crucero a 
Guadalupe Victoria 
se va a rehabilitar la 
carretera, eso es muy  
importante; y del crucero 
a la Culebra  también él 
pretende hacer eso. El 
gobernador es amigo de 
san Blas, no nomás en 
obras sino en corazón 
y sentimiento, cuando 
me vine, me dice y me 
ordena: por favor hazle 
saber, al síndico De San 

Blas, que están en su corazón. Que 
gracias por confiar en él, que por 
favor sigamos confiando en él, que 
trae buenas noticias, como lo es  el 
nuevo muelle de San Blas, como lo es 
la carretera que promete acabarla en 
este año, para que haya esperanza 
de empleo, esperanzas de que venga 
más gente y haya una mejor derrama. 
La buena noticia es que vamos a 
rehabilitar esa parte, el gobernador 
así lo ha ordenado y lo de la Culebra 
va a empezar a buscar el mecanismo 
para que se re encarpete. Esas son 
las  noticias del gobernador, y cuando 
un gobernador voltea a ver un lugar, 
siempre viene el desarrollo. Así que 
a cumplir y es tiempo de olvidarnos 
de colores, hay que ver a la gente. 
Muchas felicidades y enhorabuena”.

En  2016  la gente será el mejor 
juez, le entraré al plebiscito: Layín  
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14 matrimonios igualitarios se han 
consumado en Tepic: Germán Macedo

Fortalecer el campo porque es el motor del 
desarrollo de Nayarit: Roberto Sandoval

Por: MARIO LUNA

El gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, volvió a insistir a unir 
esfuerzos para fortalecer al campo, 
ya que es el motor del desarrollo del 
estado, puesto que representa más del 
75 por ciento de la economía estatal.

De ahí que sea una prioridad 
el rehabilitar y construir nueva 
infraestructura y aprovechamiento 
del campo, por lo que se ha estado 
impulsando la agricultura, mediante la 
creación de infraestructura hidráulica 
y apoyos económicos para aprovechar 
las áreas oportunidad como es la 
reconversión del maíz amarillo.

Es por eso, que el llamado del 
mandatario estatal sea a convocar 
a unir esfuerzos, para estar en 
condiciones de salir adelante en el tema 
económico, por medio del campo, ya 
que éste es el que genera el comercio 
en la ciudad, subrayando que esta 
unidad y fortaleza será necesaria para 
aprovecha al máximo los beneficios 
que originará la construcción del 
Canal Centenario, con el cual se 
tendrá una mayor productividad en las 
tierras de cultivo como en el impulso 
y crecimiento en la ganadería.

Roberto Sandoval Castañeda, 
reconoció que el potencial agrícola 
en la entidad, se fundamenta en los 
cultivos tradicionales, los cuales se 
obtienen por la generosidad de sus 

tierras, pero desgraciadamente los 
precios los fijan la oferta y la demanda 
en los mercados internacionales, por 
lo que es la necesidad de diversificar 
los cultivos y producir lo que los 
mercados requieren y demandan, por 
lo que la reconversión en el campo 
es urgente y necesaria, ya que hay 
que cultivar productos rentables 
que tengan demanda o impulsar un 
agricultura por contrato, para tener 
garantizar la comercialización de 
las cosechas.

El impulso del maíz amarillo, está 
precisamente enmarcado en esa 
reconversión de los cultivos; así como 
la ganadería en las comunidades 
de la margen derecha del Canal 
Centenario, particularizando que con 
la producción del maíz amarillo, se 
coadyuva a disminuir el déficit que 

enfrenta el país en la producción 
de este grano, al igual que en la 
ganadería.

Explicó el mandatario estatal, 
que en esta primera etapa de la 
construcción del Canal Centenario, se 
estarán construyendo 500 hectáreas, 
de las 52 mil hectáreas que abarcará 
dicho canal, por lo que estas primeras 
deberán ser productivas y para 
ello se requiere tener un plan de 
negocio, ya que de lo contrario, no 
se tendrá el recurso para el resto de 
las hectáreas, recordándoles que el 
dinero es lo más difícil.

Es por ello que anunció que se 
tendrá que establecer una unidad 
de producción, donde el agricultor y 
el ganadero reciban los apoyos y la 
asesoría necesaria para el manejo de 

Por: MARIO LUNA

 El director el Registro Civil del 
ayuntamiento de Tepic, Germán 
Enrique Macedo, declaró que se 
tiene registro de 14 matrimonios 
igualitarios a la fecha, de los 
cuales corresponden 11 a mujeres 
y 3 a hombres, así como también 
se tienen algunos procesos en 
los Juzgados de Distrito que ya 
están muy avanzados y solo se 
espera de que un momento a 
otro den ejecutoria, y estar en 
condiciones de concretizar esos 
matrimonios entre el mismo 
género.

El funcionario municipal, 

agregó que se tienen dos 
matrimonios pendientes los 
cuales ya tienen la ejecutoria 
y solo resta que vengan los 
pretensos para hacer el trámite 
legal y nosotros como autoridad 
civil ir a aplicar el trámite legal, 
en estos casos uno es de mujer 
y otro de hombre.

Al cuestionarlo sobre si esto de 
que las personas del mismo sexo, 
no puedan contraer matrimonios 
de manera automática y sin la 
necesidad de recurrir al amparo 
para que se obligue a la autoridad 
a casarlos, el titular del Registro 
Civil en Tepic, dijo que de acuerdo 

a lo que maneja el juzgado de 
Distrito o en su caso también la 
Sala Constitucional del Tribunal 
Superior de Justicia, esto es un 
acto de discriminación que causa 
el Código Civil, al no permitir que 
dos adultos, mayores de edad, 
que tienen todos sus derechos 
y obligaciones a salvo y con 
libre raciocinio de contraer un 
enlace legal con otra persona, 
por lo que de esta manera 
como lo manejan los órganos 
jurisdiccionales, quienes estamos 
en un error, somos nosotros 
como autoridades.

En estos momentos se tiene 

Por: Bertha Alvarez

Continúa la dotación de playeras 
escolares que por gestión de la 
Federación de Estudiantes donó el 
Patronato del 12 por ciento a 12 mil 
estudiantes de la 15 preparatorias 
de la máxima casa de estudios.

En su segundo día de entrega, 
el Presidente de la Federación 
de Estudiantes de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (FEUAN), 
Ángel Aldrete Lamas junto con la 
vicepresidenta de la organización 
estudiantil, Ixchel Fregoso Moncada 
y miembros del comité acudieron 
a la preparatoria número 13 
para hacer entrega personal de 
las playeras causando sorpresa 
y agradecimiento por parte del 
alumnado.

Aldrete Lamas, señaló que 
solicitará al Patronato a que 
institucionalice la dotación de las 
playeras porque benefician de 
manera directa en la economía 
de las más de 10 mil familias en 
ahorro de los 170 pesos que cuesta 
cada camisa del uniforme.

Indicó que hay alumnos que 
apenas cuentan con una camiseta 
y que diariamente la tienen que  
lavar para estar presentables al 
día siguiente, pero que el desgaste 
natural tiende a deslavar esta prenda 
del obligado uniforme escolar.

El lunes junto con el rector 
de la máxima casa de estudios, 
Juan López Salazar, el presidente 
del Patronato, Humberto Haro 
Carlos, entre otros funcionarios 
y autoridades universitarias, la 
FEUAN inició la entrega de las 
playeras en la Preparatoria Número 
1 y estarán recorriendo los planteles 
hasta entregar la última prenda a 
los alumnos hoy, beneficiados de 
manera directa. 

FEUAN gestiona 12 mil 
playeras uniforme en prepas 

Ante Patronato

una lista en espera de que 
sus amparos se resuelvan por 
parte de la justicia federal y se 
tenga ya una resolución para 
poderse casar de alrededor de 
20 procedimientos que se tienen 
registrados en este Registro Civil y 
que por ende ya están en trámite, 
por lo que estos no saldrán este 
año en que salga la sentencia a 
su favor y se puedan casar, por 
lo que podemos entonces hablar 
que en este año, en Tepic, se 
tendrían un aproximado de 35 
matrimonios igualitarios.

En su  mayor ía  es tas 
casamientos son de gente de 
Tepic, dijo Germán Enrique 
Macedo, quien agregó que solo 
se tiene uno que es de Bahía de 
Banderas  y otro de un municipio 
de la zona norte del estado.

Al preguntarle sobre si sigue 

habiendo tabú, para que haya 
resistencia a no permitir este tipo 
de casamientos, el entrevistado 
dijo que de parte del Registro Civil 
de este ayuntamiento, no existe 
ningún tipo de discriminación 
o tabú, pero que lógicamente 
ellos tienen que esperar los 
trámites jurídicos para proceder 
a casarlos.

En cuanto a la sociedad, dijo 
que ya está aceptando este tipo 
de matrimonios, a los cuales no 
se les juzga ni se les señala, por 
lo que es de entenderse que en 
breve tiempo, se tendrán que 
realizar estos casamientos de 
manera ya sin necesidad de irse 
al amparo, porque los tiempos 
han cambiado y ahora el respeto 
a los derechos humanos es 
prioridad, concluyó diciendo 
Germán Enrique Macedo.

sus cultivos y de sus hatos ganaderos, 
dejando en claro que este canal, dará 
impulso y desarrollo a la agricultura 
como a la ganadería, de ahí que 

productores y ganaderos deben de 
trabajar unidos para alcanzar esta 
meta, que imprima el desarrollo de 
Nayarit.
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Por Oscar Verdín Camacho 

El caso de un individuo que a finales del 
año 2011 habría participado en un homicidio 
registrado en el poblado La Yerba, municipio 
de Tepic, será materia de estudio por parte 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) debido a una situación singular: la 
prácticamente nula defensa legal que tuvo y 
que motivó una pronta sentencia condenatoria 
en su contra, de 25 años.

La Primera Sala de la SCJN ha revelado 
la admisión del amparo directo en revisión 
4955/2015.

“…esta Primera Sala de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, SE AVOCA al conocimiento 
del presente asunto, por ende, hágase el registro 
de ingreso del mismo como corresponda y, 
en su oportunidad, envíense los autos a la 
Ponencia del MINISTRO ARTURO ZALDÍVAR 
LELO DE LARREA, a fin de que elabore el 
proyecto de resolución que corresponda y con 
él dé cuenta a esta Sala”, detalla el acuerdo 
que firma el ministro Alfredo Gutiérrez Ortiz 
Mena, presidente de la Primera Sala.

La resolución que dicte la Suprema Corte, 
podría cimbrar al aparato de la Defensoría 

de Oficio del Gobierno del Estado, en quien 
recayó la defensa de  Armando Silvestre 
Méndez, cuyo encarcelamiento se produjo a 
raíz de la muerte de un hombre, en La Yerba, 
por heridas producidas con cuchillo durante 
un aparente pleito.  

El recluso considera que los abogados 
de oficio que conocieron su caso, más que 
defenderlo avalaron todas las diligencias 
procesales, sin aportar pruebas a su favor y 
sin que, cuando menos, hubieran presentado 
un recurso de apelación cuando el Juzgado 
Cuarto Penal le dictó sentencia condenatoria, 
por lo que reclamó violaciones constitucionales.

NINGUNA PRUEBA A FAVOR
Ya con la condena encima, el 

asunto de Silvestre Méndez fue 
tomado por el despacho del abogado 
Alfonso Nambo Caldera que hizo 
un recuento de las irregularidades 
cometidas y consiguió llevar el 
asunto a la Suprema Corte:

Por ejemplo, la toma de la 
declaración preparatoria el 18 de 
febrero del 2012 y la asistencia de 

dos defensores de oficio que no acreditaron 
poseer título o cédula profesional, o la solicitud 
de ampliación del término constitucional que se 
hizo “pero sin sentido porque ninguna prueba 
ofrecieron en pro de mi causa”.

El detenido añadió que frente al auto de formal 
prisión, dictado el 23 de febrero de aquel año, 
el defensor de oficio no la impugnó mediante 
apelación o a través de un amparo indirecto.

Unos meses después, la sentencia dictada 
por el juzgado de primera instancia tampoco fue 
combatida a través de recurso alguno. Pronto, 
pues, quedó como sentencia firme.

La petición de amparo es para que se 

Política

Trafican campos clínicos 
ISSSTE y Secretaria de Salud
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Atrae Suprema Corte amparo por 
deficiente defensa de oficio de detenido

Por: Bertha Alvarez 

Respaldados por el rector universitario, 
Juan López Salazar, el director y estudiantes 
de medicina solicitaron al secretario de Salud, 
Pavel Plata a que se haga una revisión de 
las acreditaciones que deben comprobar las 
escuelas de medicina privada para la asignación 
de los campos clínicos que se ejercen en las 
instituciones de salud como son el ISSSTE y 
Hospital General.

La comunidad estudiantil exteriorizó su 
rechazo e indignación a la forma irregular 
con que actúan algunos directivos porque han 
detectado casos de corrupción, desplazamiento 
y discriminación para con los estudiantes 
universitarios en estos centros médicos.

En evento realizado en el auditorio de 
Medicina en el cual se hizo la entrega de 

* El ministro Arturo Zaldívar aceptó estudiar el  caso de Armando Silvestre, 
que reclama que no tuvo acceso a una debido proceso porque, en los hechos, 

no contó con una defensa real.

estudie que Armando Silvestre en realidad no 
contó con una defensa real durante el proceso 
judicial. Es como si no hubiera tenido defensor.

“…requiero que en amparo directo se 
realice una evaluación constitucional de las 
violaciones procesales que expongo, entre 
ellas la de no contar con una defensa adecuada 
que impugnara aquello susceptible de racional 
impugnación, porque al soslayar la apelación 
de la sentencia de primer grado, me vedó 
de exponer ante ese H. Tribunal Colegiado 
las violaciones a mis derechos humanos y 
garantías, específicamente la violación a mi 
derecho humano a un debido proceso y mi 
garantía a una defensa adecuada que exigiera 
la observancia de las formalidades esenciales 
del procedimiento y, entre ellas, esencialmente, 
la de ofrecer pruebas y la de impugnación”.

Planteada la solicitud para que la Suprema 
Corte atrajera el amparo, Silvestre Méndez 
insistió: 

“Aduje y reitero que el amparo debe 
concederse, pues en caso contrario se sostendría 
que no puede aspirar al análisis de su sentencia, 
en la dimensión de constitucionalidad, quien por 
una defensa deficiente no consiguió el análisis 
de su sentencia tan siquiera en la dimensión 

de legalidad”.
La semana pasada, el Segundo 

Tribunal Colegiado notificó la admisión 
del asunto por parte de la Suprema Corte.

El fallo que se produzca debería 
calar y resultar determinante para el 
futuro del aparato de la Defensoría 
Pública en Nayarit, algunos de cuyos 
integrantes se han quejado de recibir 
presiones de sus superiores cuando 
han asumido una defensa real de los 
asuntos que conocen. 

diccionarios farmacéuticos, el presidente del 
Comité Estudiantil, Héctor Michel Curiel Jiménez, 
prendió la mecha al denunciar en la propia cara 
del Secretario de Salud que las instituciones 
de salud se dejan corromper por el Instituto 
Universitario de Ciencias Médicas (INUMEDH), 
porque permiten que los estudiantes de esta 
escuela lleven a cabo sus prácticas medicas 
sin contar con las exigencias que marca la 
Norma Oficial Mexicana.

El presidente de Comité Estudiantil dijo 
contar con denuncias documentadas por el 

tráfico de influencias y sobornos que aceptan 
los altos jefes para favorecer a los estudiantes 
de la INUMEDH en menoscabo de la escuela 
de medicina de la UAN que si cuentan con las 
acreditaciones exigidas por la Secretaria de 
Educación Pública y los organismos oficiales.

Este tipo de violaciones ponen en entredicho 
la probidad con que se deben conducir las 
autoridades del Hospital General de la Secretaria 
de Salud y el ISSSTE, ya que entre las 
denuncias los estudiantes señalan que médicos 
que imparten clases en la universidad privada 
dan preferencia y el derecho de picaporte a 
los estudiantes de una escuela que opera con 
permisos irregulares. Denuncia que ya había 
asentado el director de la unidad Académica 
de Medicina, Alejandro Zambrano Parra.

Posteriormente el presidente de la FEUAN, 
Ángel Alderete, hizo uno de la tribuna para 
reforzar lo dicho por su presidente estudiantil 
“nos sumamos a la solicitud que hacen los 

compañeros estudiantes por lo que pedimos 
revisar puntualmente la documentación de esta 
escuela” arrancando el abierto aplauso de los 
estudiantes de medicina asistentes. 

 “Nuestra obligación es poner sobre la mesa 
esta situación que la sociedad sepa que no 
esta bien esa escuela, que no cumple con los 
lineamientos y que no se dejen engañar porque 
hay jóvenes que a lo mejor desconocen esta 
situación y que están pagando colegiatura y 
que esto va a ocasionar un engaño, un robo, 
un desfalco a su economía y pues nosotros 
en la UAN tenemos claro que debemos de ser 
enérgicos para no permitir que eso anómalo 
siga ocurriendo”

Finalmente el rector universitario deslindó 
de cualquier injerencia al actual Secretario de 
Salud,  Pavel Plata, sin dejar de incidir a que 
“vayamos a los documentos legales, vayamos 
a lo que estrictamente dice la norma, si ellos 
nos demuestran que están cumpliendo con la 
normatividad pues bienvenida la competencia”. 

Pero si no pueden demostrar que operan 
enmarcados en la legalidad, entonces “que 
se quiten del camino para que los verdaderos 
profesionistas de la salud puedan cumplir su 
trabajo”.
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•	 Quedaron	huérfanos	de	la	herencia,	tráfico	y	venta	
de plazas, con la aplicación del examen de evaluación, los 
reprobados	se	removerán	a	la		talacha	administrativa.
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Correrán maestros burros de aulas

En Tepic no hay cobros de 
diezmos: Memo Méndez  

Por: MARIO LUNA

 El director de Obras Públicas 
en el municipio de Tepic, Guillermo 
Méndez Salgado, aseguró que el 
ayuntamiento capitalino, que preside 
Leopoldo Domínguez, debería de 
tomarse como ejemplo a seguir por 
todos los municipios y del propio 
gobierno estatal, en cuanto se refiere 
a honestidad y transparencia en 
la designación y ejecución de la 
obra pública.

Subrayó que en Tepic, no existe el 
cobro de diezmo a los contratistas, 
como lo hacen en el resto de los 
ayuntamientos y del propio gobierno 
estatal, ya que todo se hace con 
absoluta transparencia a través de 
CompraNet, que es un portal oficial 
acreditado por la Función Pública.

Al  preguntar le sobre los 
señalamientos que existen en que 
funcionarios están ejecutando obra 
pública en el municipio, así como 
se está beneficiando a parientes 
del alcalde, el titular de Obras 

Públicas municipales, aseguró que 
en esta administración polista, ni 
hay cobro de diezmos ni parientes 
que ejecuten obra, ni tampoco 
prestanombres, como sucede en 
otros ayuntamientos y en el propio 
gobierno.

Añadió que en el fraccionamiento 
Ciudad del Valle, es donde despacha 
un sobrino del “Gran Poderoso” 
que tiene nombre de futbolista y 
quien es quien realiza toda la obra 
pública, al cuestionarle sobre de 
quien es sobrino, insistió que de 
uno bien “pesado”.

Guillermo Méndez, de manera 
directa y categórica hizo señalamiento 
contra 19 alcaldes, de quien dijo que 
a ellos nadie los cuestiona a las 
sorpresas ni a las convocatorias, 
ya que ningún otro municipio hace 
convocatorias para licitar la obra 
pública, como lo hacemos en Tepic.

Al preguntarle si lo que trata 
de decir es que los alcaldes están 
cayendo en la corrupción, para 

maniobrar a su beneficio la obra 
pública, simplemente sonrío y dijo 
ahí descífrenlo ustedes.

En la ejecución de obra en donde 
ni siquiera licitaron porque no hubo 
convocatoria, está el ejemplo más 
claro de la corrupción que hizo el 
ex gobernador Ney González, al 
demoler los estadios de futbol y 
béisbol, nunca hubo convocatoria, 
se demolieron, y se cobró más de 
40 millones de pesos por demolerlos 
y nadie dijo nada.

En Tepic, en esta administración, 
lo que nos ha distinguido dijo, 
Guillermo Méndez Salgado, es la 
honestidad y transparencia.

Por: Bertha 
Alvarez

C o n  l a 
ap l icac ión del 
e x a m e n  d e 
Eva luac ión  a l 
d e s e m p e ñ o 
quedará sepultado 
el viejo modelo 
que confería el 
omnipotente poder 
a las secciones 
s ind i ca les  de 
o t o r g a r  l a s 
plazas docentes 
d e  m a n e r a 
d i s c r e c i o n a l , 
esquema plagado 
de cor rupc ión 
y  t r á f i c o  d e 
influencias  que 
p r e s e r v ó  p o r 

generaciones en concubinato del 
régimen y  las Secciones 20 y 49 
de maestros. 

Ahora con el nuevo modelo 
educativo, para permanecer en aulas 
los maestros deberán someter a 
prueba su experiencia, capacidad y 
conocimiento con la aplicación del 
examen de Evaluación al Desempeño 
que en Nayarit, realizarán mil 393 
maestros, ya que de los mil 526 de 
nómina, la ola disidente compuesta 
por 133 docentes no registraron su 
ingreso al sistema de evaluación.

Los vicios que imperaron dejaron 
en evidencia el maridaje que hubo 
entre los gobernadores con el sector 
educativo, la  cloaca se destapó 
al colocar a los estudiantes de 
Nayarit en los índices más bajos 
de aprovechamiento en español y 

Por: Bertha Alvarez 

El pasado 10 de septiembre se 
conmemoró el Día Internacional 
para la Prevención del Suicidio, y 
uno de los grupos poblacionales 
que más preocupan es el de los 
niños y adolescentes que cursan en 
los planteles de educación básica, 
ya que de acuerdo al Consejo 
Nacional de Prevención al Delito, 
la cifra de suicidios en Nayarit, se 
duplicó en 2015 comparado con el 
año pasado.

 
La alarmante cifra de suicidios 

en las niñas, niños y jóvenes 
estudiantes activó las alarmas de 
27 dependencias y organismos 
que coordinados por los Servicios 
de Educación Pública (SEPEN), 
llevarán a cabo acciones conjuntas 
para contener el buying,  ya que uno 
de los factores de riesgo que más 
apuntan a su desencadenamiento 
es la violencia en las escuelas.

Después de firmar el convenio 
de colaboración para la activación 
del programa, Escuela Segura, 
su coordinador, Martín Rojas 
Ramírez, declaró que la mayoría 
de los casos de acoso o violencia 
escolar no son denunciados “todos 
nos lo guardamos, pero esa es una 
cultura que forma parte de la lucha 
que estamos dando”.

Los casos que llegan a denunciarse 
se atiende inmediatamente por la 
dependencia del sector educativo “se 

han canalizado, atendido o resuelto, 
todos los casos denunciados a tiempo 
se han resuelto, lamentablemente 
ha habido casos que nos enteramos 
cuando pasa la tragedia.

Entonces ¿Ha habido suicidios 
a consecuencia de la violencia en 
las escuelas? Si hay. No todos 
documentados. Los menos. De 
hecho hay una estadística que se han 
duplicado, confirmó el coordinador 
del programa Escuela Segura la 
cifra oficial emitido por el Consejo 
Nacional de Prevención al Delito.

La red de organismos, instituciones 
educativas y dependencias activada 
este martes, podrá en marcha todo 
tipo de actividades y programas 
que prevalezcan una convivencia 
sana, de fracasar, los casos de 
violencia escolar y suicidios en 
estudiantes seguirá escalado en 
la negra estadística de muertes 
en las escuelas de Nayarit.

“Si logramos la coordinación 
que esperamos vamos a impactar 
muy favorablemente en el combate 
a la delincuencia en su conjunto 
para favorecer ambientes sanos”. 

Entre las 27 dependencias 
participan la Fiscalía General, los 
centros contra las adiciones, las 
direcciones de prevención al delito 
estatal y municipales, Secretarias 
de Seguridad Pública, la Comisión 
Estatal de los Derechos Humanos, 
entre otras. 

matemáticas, mientras que las  plazas 
se repartían entre los parientes, 
amantes o por componendas 
favoritismos o premiaciones políticos. 

Ahora los maestros tendrán que 
demostrar si realmente están hechos 
para dar clases o formaron parte de la 
desmoronada estructura de maestros 
incompetentes que recibieron su 
plaza sin ningún mérito más que el 
de ser protegidos de los liberatistas 
o de Elba Esther Gordillo, presa 

El delegado de la Secretaria 
de Educación Pública en Nayarit, 
Efraín Moreno Arciniega, destacó 
que quienes obtengan resultados 
destacados podrán beneficiarse con 
el nuevo programas de Promoción 
en la Función por Incentivos en la 
educación básica, los maestros burros 

que reprueben el examen se les 
darán dos oportunidades más para 
pasar pero quedarán en la lupa de la 
SEP para constatar si aprendieron la 
lección o de lo contrario los pondrán 
a realizar talache administrativo.

Precisó que no recibirán estímulos 
los profesores que se mantengan al 
margen de este programa y se haya 
separado de la carrera magisterial 
sustituida por el nuevo programa 
ubicado el 31 de mayo.

La aplicación del examen que 
en Nayarit  tendrá lugar el sábado 
15 y domingo 15 para maestros de 
educación básica y 21 y 22 para 
docentes de secundaria, en las cedes 
de la Universidad Tecnológica, el 
Instituto Tecnológico de Tepic y  la 
Normal Superior.

Se duplican suicidios por 
violencia en escuelas

PRESENTAN EN EL SENADO 
INICIATIVA PARA PERMITIR 

IMPORTAR MEDICINA 
ELABORADA A BASE DE 

MARIGUANA (CANNABIDOL).

- - - - - - -
Creo que no se necesita
importar cannabidol;
piensen en las abuelitas
que armaban sus recetitas
con mariguana y alcohol.

E P I G R A M A
Por: Igibato
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El Secretario de Obras Públicas del estado, 
Juan Ignacio Ávila Ruiz, dio a conocer que, 
por instrucciones del Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, continuará fortaleciéndose 
la infraestructura deportiva de la entidad para 
beneficio de todos los nayaritas.

Dentro de este eje de trabajo, iniciaron las 
labores de remozamiento de la pista de tartán 
en el Nuevo Parque La Loma. Destacó que con 
estas acciones se busca brindar las mejores 
instalaciones deportivas a los ciudadanos que 
gustan de hacer ejercicio al aire libre.

Explicó que el remozamiento de la pista 
consistirá en cambiar los materiales sintéticos y 
resinas de poliuretano, que permiten un mejor 
desempeño en la caminata y en las competencias 
atléticas al aire libre. La circunferencia de la 
pista, de casi un kilometro y medio, será en 
rojo terracota para una mejor señalización.

Detalló que por la rehabilitación, la pista 
estará cerrada por dos semanas, sólo en 
secciones de La Loma, para el bienestar de 
todos. “Ha sido una pista muy exitosa y muchos 
corredores vienen a disfrutarla; les pedimos 
su ayuda para seguir conservando en buen 

estado esta pista”, dijo.
Aseguró que el Gobierno del Estado está 

atento al mantenimiento del Parque La Loma; 
“tiene una brigada de limpieza de manera 
permanente, y este es un mantenimiento mayor 
que requiere la pista. Se va a colocar al final 
una pintura de color terracota y una línea central 
para delimitar bien el área de rebase entre los 
corredores y la gente que viene a practicar su 
deporte”, detalló.

El funcionario informó que también se 
rehabilitarán otras áreas de La Loma, como 
el Fitness Gym.

Anuncia Gobierno rehabilitación 
de trotapista en La Loma

La actual administración del 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda ha impulsado 
la agricultura en la región, 
mediante la creación de 
infraestructura hídrica y apoyos 
económicos para aprovechar 
las áreas de oportunidad, 
como la reconversión del maíz 
amarillo.

El mandatario estatal señaló  
que “buscamos siempre poder 
salir adelante en el tema de 
la economía, por medio del 
campo, el cual representa el 
75 por ciento de la economía 
del estado. Somos pioneros en 

que el campo le dé comercio 
a la ciudad”, afirmó.

Asimismo, convocó a unir 
esfuerzos para aprovechar 
al máximo los beneficios que 
traerá la construcción del Canal 
Centenario, y con ello lograr 

una mayor productividad en las 
tierras de cultivo e impulsar la 
ganadería.

El mandatario estatal señaló 
que el potencial agrícola de 
Nayarit se debe a cultivos 
tradicionales que se obtienen 

con generosidad, pero los 
precios los fijan la oferta y 
la demanda en los mercados 
internacionales. “Es la razón que 
nos ha llevado a diversificar los 
cultivos, apostarle a  producir 
lo que los mercados solicitan, 
realizar una reconversión 
productiva a cultivos más 
rentables o por contrato”, indicó.

Con ese propósito, manifestó 
el Gobernador, se impulsa el 
cultivo de maíz amarillo, así 
como el fomento a la ganadería 
en las localidades de la margen 
derecha del Canal Centenario. 
Aseveró que al incentivar la 
producción de maíz amarillo 
se coadyuva a disminuir el 
déficit que enfrenta el país en 
la producción de este grano, 
al igual que en la ganadería.

“Quiero que el  Canal 
Centenario nazca bien porque 

son 52 mil hectáreas, y estamos 
hablando de las primeras 
quinientas. Si estas quinientas 
no traen plan de negocio, no 
me van a dar para las demás, 
porque el dinero es lo más 
difícil”, señaló.

Para ello, se habrá de 
establecer una unidad de 
producción en donde el agricultor 
y el ganadero recibirán el apoyo 
y la asesoría para el buen 
manejo de sus cultivos y de 
sus hatos ganaderos, informó.

Por último, el Gobernador 
de Nayarit convocó a los 
campesinos y ganaderos a 
unirse en este gran proyecto 
que habrá de impulsar a la 
agricultura y la ganadería y, 
en consecuencia, se habrán 
de mejorar las condiciones 
económicas de los habitantes 
del norte de la entidad.

Impulsa Gobierno de Nayarit creación de 
infraestructura y aprovechamiento del campo
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*Con una millonaria inversión

El alcalde de Rosamorada, 
Tomás Cervantes de Dios rindió 
su Primer Informe de Labores 
Por: Martín García Bañuelos

Rosamorada, Nayarit.-El pasado 
lunes en el auditorio del Palacio 
Municipal, el alcalde Tomás 
Cervantes de Dios rindió a sus 
representados el Primer Informe de 
Trabajo Municipal, a donde al tomar la 
palabra enumeró las obras y acciones 
realizadas en beneficio de los 
rosamoradenses., asimismo el apoyo 

brindado a los sectores productivos 
como, a campesinos, pescadores, 
prestadores de servicios, transporte 
y microempresarios.  

Subrayó Cervantes de Dios, ante 
el representante del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, el 
titular de la SEP, Héctor López 
Santiago, la diputada María 
Isidra Vargas López quien llevó la 

representación del Poder Legislativo 
de Nayarit y el representante del 
Poder Judicial del Estado, que 
con la mezcla de recursos de los 
tres órdenes de gobierno ha sido 
posible ejecutar en las diversas 
comunidades del municipio y la 
cabecera municipal, obras de 
infraestructura básica de agua 
potable, drenaje, electrificación, 
vivienda, educación, salud, seguridad 

pública, rehabilitación de caminos 
saca cosechas, empedrados de 
calles, entre otras llevadas a cabo 
tanto en la zona urbana como en 
la rural, con un millonario techo 
financiero”.

Abundó Cervantes de Dios, que 
el fructífero avance de desarrollo 
social que hoy muestra el progresista 
municipio de Rosamorada, se debe 
al total respaldo que hemos recibido 
dijo, del Presidente Enrique Peña 
Nieto y del Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda quienes a 
través de sus gobiernos siempre 
están impulsando la transformación 
de está municipalidad, a donde 
destaca la construcción del Canal 
Centenario entre otras que son 
baluarte de la generación de empleos 
para la zona norte del estado. 

Manifestó además el Primer 

Munícipe, que la fortaleza de 
la unidad con la que trabaja el 
Cabildo en pleno, ha sido valiosa 
ya que con ello, hemos logrado, 
“que estemos hoy informando el 
cúmulo de logros de las obras y 
acciones realizadas durante un 
año que brindan una mejor calidad 
de vida para los rosamoradenses.

Cabe mencionar que en este 
evento se contó además con la 
presencia de la Presidenta del 
DIF Municipal la señora, Koraina 
Ramírez de Cervantes, el delegado 
federal de la CDI en la entidad, 
Sergio González García, los alcaldes 
de Acaponeta, Malaquías Aguiar 
Flores, de Tecuala, Lucio Santana 
Zúñiga, de Tuxpan, Salvador 
Saldaña Barrera,  presidentes de 
los Comités de Acción Ciudadana, 
líderes ejidales e indígenas, ex 
alcaldes entre otros invitados.   

Por Edmundo Virgen

En el municipio de Santa María 
del Oro, el edil Procopio Meza 
Nolasco presentó a  su pueblo 
su primer informe de labores 
correspondiente a su primer año de 
ejercicio constitucional y la diputada 
del PRI Jassive Duran Maciel, 
acudió a este acto de rendición de 
cuentas con la representación del 
Poder Legislativo.

Cumplió a su pueblo edil de SAMAO en su 
primer año de gobierno: Jassive Duran

Al referirse la congresista al primer 
año de gestión del edil de SAMAO, 
señaló que fue un gran esfuerzo el 
realizado por el alcalde Meza Nolasco, 
para poder cumplir compromisos con 

sus representados que en el pasado 
proceso electoral local le dieron su 
voto y su confianza, es por eso que 
las obras y acciones del gobierno 
municipal están plasmadas en este 

primer año de labores municipales en 
que los recursos del ayuntamiento 
fueron aplicados correctamente 
en obras para beneficio de ejidos 
y comunidades.

 De igual forma, la diputada Jassive 
Duran Maciel manifestó, que hoy 
en día no es fácil ser presidente 
municipal, por que los presupuestos 
normalmente son los mismos, las 
mismas cantidades, las mismas 
cifras, mientras que la población 
y las necesidades en los servicios 
públicos cada día crece más, por lo 
que los alcaldes deben estar muy 
preparados para poder desempeñar 
una buena administración en la que 
puedan dar respuesta positiva al 
cumulo de demandas sociales, por 

lo cual felicito al edil por el buen 
trabajo realizado.

A la vez, la legisladora indicó que 
el ejecutivo estatal le ha cumplido a 
los ediles de los veinte municipios 
de la entidad, ya que mediante la 
gestionan ante el gobierno de la 
república ha bajado los recursos que 
solicitan los ayuntamientos, sin que 
exista distinción de colores o partidos, 
puesto que el ejecutivo trabaja de 
manera coordinada con todos los 
alcaldes para que los recursos les 
lleguen en tiempo y forma.

Por su parte agrego, que en 
el Congreso del Estado, es un 
compromiso de los legisladores en 
sus respectivos distritos respaldar 
a los presidentes municipales en 
todo momento, trabajando unidos 
y tocar las puertas en todas las 
dependencias, para que así puedan 
accesar a todos los programas de 
gobierno que manejan recursos para 
beneficio de los ayuntamientos, acotó.
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Tepic.- En Sesión Pública Ordinaria 
las diputadas y diputados de la Trigésima 
Primera Legislatura dieron inicio con 
importantes procesos legislativos, uno 
de ellos encaminados a implementar 
nuevas estrategias y acciones con el fin de 
combatir la delincuencia en sus diversas 
manifestaciones.

Lo anterior corresponde al proyecto 
de decreto que tiene por objeto  reformar 
diversas disposiciones de la Ley para la 

Prevención Social de la Violencia y la 
Delincuencia del Estado de Nayarit, poniendo 
especial énfasis en lo referente al tema de 
la prevención del delito, dictamen al que 
se le dio primera lectura y que en próximas 
sesiones, será discutido para su eventual 
aprobación. 

Por otra parte se dio lectura a la proposición 
de acuerdo que autoriza a la Comisión de 
Gobierno para que en representación  del  

Congreso del Estado, suscriba convenio 
de colaboración con la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción, el cual 
tiene como fin principal que las diputadas 
y diputados trabajen de cerca con los 
profesionales en la rama de la construcción 
con la finalidad de fortalecer el quehacer 
parlamentario de la Trigésima Primera 
Legislatura.

De acuerdo al proceso legislativo, estos 
temas serán analizados y discutidos en las 

próximas Sesiones Ordinarias a celebrarse 
por   las diputadas y diputados integrantes 
de la Trigésima Primera Legislatura.

Es importante mencionar que previo a dar 
inicio con los trabajos antes mencionados, 
los legisladores guardaron un minuto de 
silencio en memoria del ex diputado local 
y líder de la Décima Séptima Legislatura 
estatal, José Ramón Navarro Quintero, por 
su sensible fallecimiento en reciente fecha.

Política

•	 En	Sesión	Pública	Ordinaria	se	dio	a	conocer	la	
reforma	a	la	Ley	para	la	Prevención	Social	de	la	

Violencia y la Delincuencia.
•	 Informan	del	acuerdo	para	que	el	Congreso	Local	

firme	convenio	de	colaboración	con	la	CMIC.

*En	proceso	legislativo	
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José de Jesús Hernández 
Preciado, Presidente del 
Centro Empresarial de Nayarit 
(COPARMEX), invitó a los 
gobiernos federal, estatal y 
municipal, a que participen en 
el programa “El Buen Fin”, a 
través de estímulos o apoyos 
a la economía en el pago de 
servicios, para que no solamente 
sea la iniciativa privada quien 
participe y apoye a la economía 
del público consumidor.

Así lo expresó durante la 
conferencia de prensa realizada 
por instancias federales y 
organismos empresariales 
reunidos, con el objetivo de 
informar acerca del Programa “El 

COPARMEX invita a los gobiernos 
a participar en el “Buen Fin” 

Buen Fin” en su quinta edición, 
que se realizará del 13 al 16 de 
noviembre.

El líder empresarial se refirió 
al ayuntamiento de Bahía de 
Banderas, el cual aplicará 
descuentos importantes para 
aquellos contribuyentes que 
tienen adeudos en los servicios de 
predial y agua potable, así como 
otros servicios. “Esperemos que 
esa buena práctica la repliquen 

en los otros 19 ayuntamientos, 
así como gobierno en los 
tres niveles, para que se vea 
beneficiado el consumidor que 
tiene el Interés de regularizar 
algunos adeudos o pagar algún 
servicio”, puntualizó. 

Destacó además, esta 
iniciativa del gobierno federal 
que fortalece el comercio formal y 
que son pruebas efectivas de los 
esfuerzos realizados por las y los 

empresarios de 
México, en donde 
participarán los 
o r g a n i s m o s 
empresariales 
en 600 ciudades 
de todo el país. 
Asimismo, hizo 
un llamado a que 
los consumidores 
sea responsables 
en sus compras 
y  c o n s u m o , 
de acuerdo a 
su capacidad 
adquisitiva y de 
pago.

Dependencias 

federa les  y  organ ismos 
empresariales llevaron a cabo 

Acuerdos y reformas a 
favor de los nayaritas

una conferencia de prensa, en 
la cual destacó el eje central de 
esta iniciativa, que es apoyar la 
economía familiar y fortalecer 
el mercado interno, a través 
de un consumo responsable 
que coadyuve a la mejora de 
las condiciones de vida de las 
familias mexicanas.
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•									Progreso	para	todas	las	comunidades	gracias	al	respaldo	
del Gobernador Roberto Sandoval

•									Las	comunidades	reciben	el	impulso	del	Presidente	
Enrique Peña Nieto, aseguró

SANTA MARÍA DEL ORO.- El 
presidente municipal de Santa 
María del Oro, Procopio Meza 
Nolazco, rindió su primer informe 
ante el Cabildo y el pueblo, 
señalando que en este periodo 
construyó 160 obras en las 
diversas comunidades y aplicó 
una inversión de 114 millones 
de pesos, logrando fomentar 
el desarrollo económico, los 
empleos y el bienestar general.

Para la realización de obras 
y acciones, el Alcalde reconoció 
todo el respaldo del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, 

ratificando que es un gran amigo 
de Santa María del Oro; igualmente 

agradeció el apoyo del Presidente 
Enrique Peña Nieto.

En representac ión  de l 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda asistió el Contralor 
General del estado, Mario Alberto 
Pacheco Ventura, en tanto el 
Poder Judicial acreditó a Ruth 
Verónica Zúñiga Espinoza;  por 
el Poder Legislativo acudió la 
diputada Jassive Durán Maciel.

Presentes los regidores y 
la Síndico, testimoniaron esta 

ceremonia de rendición de cuentas 
conforme a lo establecido por la 

Constitución, desarrollándose 
un evento concurrido por la 
asistencia de ex presidentes 
municipales, comisariados 
ejidales, jueces auxiliares, 
comités de Acción Ciudadana 
y habitantes de las distintas 
comunidades de Santa María 
del Oro.

Meza Nolazco afirmó que 
pondrá todo su esfuerzo para 
seguir instalando piso firme 
de cemento en los hogares 
más pobres y apartados, 

sustituyéndose así los viejos pisos 
de tierra, así como cumpliendo 
una intensa agenda en diversos 
temas relacionados con la salud, 

educación, asistencia social, 
desarrollo rural, turismo, cultura, 
deporte y todos los planes y 
acciones que eleven la calidad 
de vida de los habitantes.

Por su parte, Mario Alberto 
Pacheco Ventura, representante 
del mandatario nayarita, expresó 
un saludo cordial y afectuoso de 
Roberto Sandoval para todo el 
pueblo de Santa María del Oro, 
testimoniando el gran compromiso 
que tiene para esa zona geográfica 
en virtud del cariño que siempre 
le han manifestado las familias 
de Santa María del Oro.

Igualmente Pacheco Ventura 
felicitó al Presidente Municipal, 
regidores y Síndico, así como a los 
colaboradores del Ayuntamiento, 

por el trabajo realizado hasta 
la fecha. 

Para Santa María del Oro 160 
obras por 114 mdp: Procopio Meza 
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Por Ángel Carbajal Aguilar

Tepic, Nayarit.- Con la presencia 
de Monseñor Luis Artemio Flores 
Calzada, Obispo de la Diócesis de 
Tepic, durante tres días se desarrolló 
el Primer Congreso de Pastoral 
ser Adolescentes y Jóvenes (PAJ).

Esto fue durante el pasado fin 
de semana en las instalaciones del 
Polideportivo de la Feria, donde se 
alojaron a más de mil quinientos 
jóvenes y adolescentes Católicos de 
la Diócesis de Tepic, para celebrar y 
vivir la Fe en Jesucristo y su Iglesia. 

Con este Primer Congreso PAJ 
se concluyó la primera fase de la 
primera etapa del Plan de Pastoral 
que la Comisión se propuso realizar 
desde hace tres años.

Al respecto el sacerdote licenciado 
José Carmen Cántabras Parra, 
encargado de La Pastoral Ser 
Adolescentes y Jóvenes (PAJ) 
trabajaron para fomentar en los 
muchachos el amor a Jesucristo para 
motivarlos a evangelizar se entre 
sí, ya que entre ellos se comunican 
con el mismo sentir y el idioma de 
la Fe, una de las herramientas para 
acercarse a la Iglesia, promoviendo 
valores y la cultura propuesta por 
Cristo desde el Evangelio.

En el Congreso participaron 
distinguidos conferencistas, artistas 
y grupos de rock, entre ellos, Hijos 
de Judá.

En uno de los días recibieron 
la grata visita de Monseñor Héctor 

*Con la bendición del Papa Francisco

Jóvenes Católicos al I Congreso Diocesano

Luis Morales, Obispo encargado a nivel 
nacional del trabajo con jóvenes. 

Con la buena noticia de que su Santidad 
el Papa Francisco envió bendición especial 
a todos los Congresistas y al sacerdote 
encargado. 

“Este es un gran paso para que el 
proyecto Diocesano siga adelante”, dice 
una de las organizadoras, la entusiasta 

Beatriz Solís y resalta que hay que ir a 
las periferias a buscar como encausar a 
los jóvenes que se han distanciado del 
amor de Dios. 

Casi a las dos de la tarde concluyó 
el Congreso y todos los participantes se 
fueron con el compromiso contraído de 
poner en práctica el camino del bien y 
del Evangelio con Cristo Jesús a su lado. 
¡Felicidades Jóvenes!
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Para informar acerca del Programa 
“El Buen Fin” en su quinta edición, que 
se realizará del 13 al 16 de noviembre, 
dependencias federales y organismos 
empresariales llevaron a cabo una 
conferencia de prensa, en la cual destacó 
el eje central de esta iniciativa, que es 

apoyar la economía familiar y fortalecer 
el mercado interno, a través de un 
consumo responsable que coadyuve a 
la mejora de las condiciones de vida de 
las familias mexicanas.

Silvia Cortés Valdivia, delegada de la 

Secretaría de Gobernación manifestó el 
interés del Presidente Enrique Peña Nieto 
por la reactivación de la economía, que 
se genera con El Buen Fin y el trabajo 
coordinado con el Gobierno del Estado, 
a fin de que sea un tiempo benéfico para 
la ciudadanía y los negocios nayaritas.

Por  su  par te , 
Federico Vázquez 
Chávez, delegado de la 
procuraduría Federal 
de l  Consumido r 
(PROFECO), indicó 
que desde hace seis 
meses han trabajado 
en es ta  acc ión, 
mediante la revisión 
de 400 productos para 
que no se registren 
alzas en los mismos. 
Agregó que instalarán 
un módulo de atención 
en Plaza Fórum y 
otro en la Central 
Camionera, para la 

Se espera gran éxito durante el Buen Fin interposición de quejas o denuncias 
derivadas de las compras o transacciones 
que pudieran efectuarse.

Enrique Campos Zamora, Subdirector de 
Promoción de la Secretaría de Economía 
(SE), precisó que son alrededor de 
60 mil empresas, a nivel nacional las 
participantes y más de 200 empresas 
locales registradas en la página. Con 
respecto a la edición del 2014, dijo 
que las ventas ascendieron a 70.0 mil 
millones de pesos y la meta para este 
año es de 74 mil millones de pesos, con 
un aumento del 5.5 por ciento. Añadió 
que en el 2014, las ventas en efectivo 
ascendieron a 31 mil mdp. en tarjetas 
de débito, a 14 mil mdp y en crédito al 
consumo, a 25.1 mil mdp.

El Servicio de Administración Tributaria, 
en voz de Roberto Téllez Girón Gómez, 
Administrador local del Servicio de 
Contribuyentes, informó acerca del sorteo 
que forma parte de El Buen Fin, en el 
que se repartirán 500 millones de pesos, 
en 149 mil premios a consumidores que 
realicen compran a través de medios 
electrónicos, en compras de 250 pesos 
como mínimo.

Este sorteo se llevará a cabo el 2 de 
diciembre en oficinas centrales del SAT y 
los resultados se publicarán el día cinco 
del mismo mes.
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La mujer, esa gran mitad y complemento 
del hombre dentro de la única y verdadera 
Unidad Natural Original; naturalezas ambas 
semejantes y distintas a la vez de esa ‘Cosa 
Doble’ que revelan las Sagradas Escrituras 
Judeo-Cristianas: la semejanza e imagen 
del Ser Supremo…

En este espacio hablaremos de ese 
bello ser que es la mujer, de la mujer en la 
ciencia a través de la historia, basados en 
el trabajo publicado por la doctora Ernestina 
Jiménez, ‘El Difícil Arte de ser Mujer y Pensar’ 
(Revista ‘Médico Moderno’, Nov, de 2002). 
Se nos advierte que “se quedarían en el 
tintero todas aquellas que se dedicaron a la 

literatura, la poesía, la música…” El centro 
del tema es la ciencia y la filosofía vivida 
por las mujeres talentosas de la historia, 
mujeres que “han sido sistemáticamente 
ignoradas, no reconocidas y finalmente 
olvidadas, incluso suprimidas de los libros 
de historia y hasta ridiculizadas”.

Se nos recuerda aquél refrán: “Mujer 
que sabe latín, i tiene marido, ni tiene buen 
fin”. O lo escrito por aquella ‘George Sand’: 
“Ser mujer y tener talento es un delito que 
el hombre no perdona”.

Ante lo interesante y algo extenso del 
tema, dividiremos nuestra entrega en varias 
partes. Provecho. Para antes, en la prehistoria 
fueron las mujeres primitivas quienes 
fueron recolectoras y, en consecuencia, las 
primeras en estudiar las plantas, incluidas 
las medicinales. La estupidez del fanatismo 

religioso que se autoproclamaban ‘portadores 
de la verdad divina suprema y representantes 
de dios” llevó al martirio y a la hoguera a 
muchas de ellas, acusadas de practicar la 
brujería y la hechicería, precisamente por 
sus ungüentos y destilados de las plantas 
(no se os olvidará nunca lo de la ‘satánica’ 
y maldita inquisición).

Vayamos al siglo III a.C., y veamos el caso 
de la más famosa de las médicas griegas, 
Agnodice, quien para poder estudiar en 
Alejandría, con Herófilo, se vistió e hombre, 
conservando su vestimenta masculina cuando 
terminó sus estudios, yéndose a ejercer a 
Atenas, donde tuvo éxito, especialmente 

atendiendo mujeres. “Nadie sabía que era 
mujer hasta que sus homólogos atenienses, 
celosos de su éxito profesional, la acusaron 
de violar el juramento hipocrático, es decir 
enamorarlas –nos dice la doctora Jiménez, y 
continúa-. Ante esta acusación y frente a sus 
jueces, ella se despojó de la túnica masculina 
quedando desnuda, demostrando que era 
mujer y, en consecuencia, la acusación se 
invalidaba. Luego de la demostración de 
su sexo femenino sus colegas hombres 
la acusaron de ejercer bajo una identidad 
falsa y fue encarcelada por ello, estando 
a punto de ser condenada a muerte; pero 
pacientes la defendieron, amenazaron a 
sus maridos autores de esa sentencia, 
y lograron salvarla. Fue liberada y se le 
permitió ejercer vestida como quisiera. 
Además, este incidente originó un cambio 
a la ley en el que se permitió a las mujeres 
estudiar y ejercer, pero a condición de que 

“El	difícil	arte	de	ser	mujer	y	pensar”.

Los enemigos de ayer serán los 
amigos del mañana, factor muy común 
en la política de parte de personajes 
sin ideología partidista o de grupo, ven 
sus propios intereses, y son capaces 
de vender a su progenitora con el afán 
de colarse en una chamba, o figurar 
en un cargo de elección popular, pese 
que los ciudadanos los repudian por la 
manera de conducirse cuando tuvieron 
poder, desde donde veían a la gente 
de huarache y manos callosas como 
bichos extraños.

Los ciudadanos del pueblo, la 
comunidad o el ejido, son las personas 
más nobles, sencillas y solidarias 
capaces de quitarse el bocado para 
convidar al de enfrente, eso lo han visto 
más de algún político cuando anda en 
campaña, la gente del pueblo ofrece 
lo que tiene, un taquito de queso con 
tortillas torteadas o un vaso de agua, 
pero desafortunadamente el ser humano 
es desagradecido y se olvidan cuando 
llegan al poder.

En vísperas de las campañas políticas, 
es normal observar a tránsfugas de un 
lado en otro, quienes pertenecieron a un 
proyecto y ahora lo niegan como Judas 
al Señor, se suman sin ningún rubor y 
se dicen cien por ciento del equipo de 
tal o cual político, y en ocasiones se 
cuelan como espías y trabajan para dos 
patrones, aunque finalmente queden mal 
con uno de sus amos, pues difícilmente 
se puede tener dos amores es muy 
complicado.

Es seguro que los aspirantes o 
aspirantas saben eso, pues para acceder 
a un equipo conocen de quién se 
trata, que mañas, estado civil, religión, 
antecedentes laborales, penales y hasta 
posibles desviaciones.

Por citar dos casos, se tiene a Carlos 
Hernández Ibarría, ex Secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural en el 
gobierno de la Alianza, administración 

que le dio (todo), pues que no hizo en 
seis años bajo las siglas de SEDER, 
cuantos proyectos de miles de pesos 
logró para él y sus cercanos, pues conoce 
a ciencia cierta del diezmo, las trácalas 
y manejo de programas que hizo llegar 
a sus amigos pudientes, debido que al 
necesitado nomás les jugó el dedo en 
la boca.

Para muestra que ese mal funcionario 
hizo un pésimo papel en SEDER, fue que 
cuando buscó ser candidato a diputado 
la gente le dio la espalda, simplemente 
le cobraron la factura de sus trapacerías 
y posibles malas acciones, mismas que 
realizó con su equipo de incondicionales 
que utilizaron esa dependencia para 
saciar sus ambiciones de dinero que 
hicieron bajo la sombra del poder, como 
se estila de malos servidores públicos.

Sin embargo, pareciera que los 
principales requisitos o méritos para 
formar parte en un equipo político del 
color que sea, en principio es ser traidor, 
traer un costal de mañas, sinvergüenzas 
y ser cínico; de lo contrario, es mejor 
que le busquen por otro lado.

Otro Carlitos de la misma escuela, es 
Carrillo Santana, amigo íntimo de Manuel 
Pérez Cárdenas, quienes un día amanecen 
con pantaletas tricolores, al siguiente 
azules o amarillas y probablemente 
mañana se irán por la libre a los ostiones 
de Matanchén, en el municipio que 
gobierna el más famoso alcalde del 
Estado.

Dicen que hijo de tigre pintito, por lo 
que Carlos Carrillo Rodríguez, flamante 
diputado por el sur, ya anda caliente y 
gritando a los cuatro vientos que será 
alcalde de Jala como su papi, la buscara 
por el PRI, pero si ese partido no le 
diera la oportunidad, lo esperan con la 
puerta abierta en el instituto de su amiga 
y compañera de legislatura, la guapa y 
aguerrida Ivideliza Reyes Hernández, 
de donde pudieran proponerlo como 
candidato.

Agnodice, la más famosa de 
las médicas griegas.

Nayarit	Plural
Por Fernando Gutiérrez Meza

Por Agustín 
Almanza 
AguilarNUMINOR

¡DE TRÁNSFUGAS POLÍTICOS Y OTRAS COSAS!

sólo trataran a mujeres”.

GARAJE: En el siguiente artículo 
hablaremos de Hipatia de Alejandría (siglo 
IV d.C.).

Referéndum: Y no se olvide que en 
‘BAZAR MÉXICO” encuentra usted lo 

mejor en herramientas nuevas y usadas, 
y duplicación de llaves desde diez pesos. 
Está a sus órdenes en Avenida México, 
número 451 norte (a un lado del puente), 
en la colonia Mololoa, Tepic, Nayarit. Allí 
lo atiende nuestro amigo TOÑO FLORES. 
Teléfonos 216 16 07 y (Cel.) 311 121 99 64. 
¡Visítenos y saldrá convencido!
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Tuxpan

En la fotografía podemos ver a 
Jorge Adalberto Vega Zamorano, 
un destacado joven emprendedor 
que a su corta edad está generando 
empleos directa e indirectamente en 
el negocio familiar la Chatarrería 
Vega’z; el cual suena fuertemente 
dentro del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), y en sí en gran 
parte del populoso barrio de Pueblo 
Nuevo, como uno de los favoritos que 
podría abanderar la candidatura a 
Regidor por la demarcación política 
número dos, en el no muy lejano 2017. 

Jóvenes con gran sentido de 
la responsabilidad, humanistas y 
sobre todo con grandes deseos de 
servir como Jorge Adalberto Vega 
Zamorano, son los que necesitamos 
en los Cabildos para que prospere 
nuestro grandioso estado.

F o t o g r a f í a  d e  a r c h i v o /
Comentario: julietapretty94@
gmail.com  

Gestoría de Gabriel Correa 
beneficia a los habitantes de Tuxpan

Redacción
 
Tuxpan, Nayarit.- Problemas de 

toda índole de nuestra sociedad son 
los que a diario recibe y da solución 
el conocido líder campesino Gabriel 
Correa Alvarado, quien para ello 
cuenta con el valiosísimo apoyo 
de destacados Nayaritas, como 
lo es el Maestro 
Arturo Sandoval 
Castañeda, hermano 
de l  mandatar io 
estatal, un gran 
profesionista, de 
t ra to d i recto y 
sencillo a quien 
por cierto nos tocó 
saludar la noche de 
este pasado lunes 
en la casa de Correa 
Alvarado, donde 
vimos a cuantiosas 
personas de las 
colonias y ejidos 
que conforman 

la municipalidad; las cuales 
encontraron una respuesta 
inmediata a sus demandas. 

Como podemos ver, Gabriel 
Correa Alvarado le ha entrado 
de lleno a la gestoría social a lo 
largo y ancho del municipio de 
Tuxpan, donde nos dicen que se 

ha convertido en una especie de 
ángel de la guarda para cuantiosas 
familias que menos tienen.

Enhorabuena y que bien que 
aun contemos con líderes sociales, 
sensibles que se preocupan por 
el bienestar de los que menos 
tienen.

FOTOCOMENTARIO DE TUXPAN, NAYARIT

La prestigiada fundación que 
preside el conocido profesionista 
Licenciado en Psicología, Jorge 
Martínez Campos, quien ya aglutina 
en su organización social a varios 
miles de agremiados, que de una 
forma u otra están contribuyendo 
para que las familias de la sierra, las 
comunidades indígenas y de todas 
las localidades que conforman el 

municipio de Rosamorada, Nayarit. 
Tengan una mejor calidad de vida.

Enhorabuena, y enviamos por 
este medio de comunicación un 
cordial saludo a nuestro gran 
amigo el Licenciado Jorge Martínez 
Campos.    

Grafica de archivo/Comentario 
de la Redacción. 

FOTOCOMENTARIO DE 
ROSAMORADA, NAYARIT
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Ixtlán del Río

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- Resultó 
falso el rumor de la desaparición del 
Club Deportivo “Polillas”, presidido 
por el eminente profesor José Luis 
Dámaso Larios, a quien pretendimos 
entrevistar para que disolviera la 
duda del status de dicho Club, 
lamentablemente no logramos la 
entrevista, por lo que tuvimos que 
preguntar a seguidores de esta 
Franquicia.

Fueron ellos quienes nos sacaron 
de la duda y aseguraron que 
esta interesante franquicia no 
desaparecerá porque la historia 
de este club se remonta muy en 
el pasado cuando un grupo de 
profesores se reunieron con el 
objetivo de crear un equipo, siendo 
así que nació “Polillas”, un equipo 
que alcanzó altos niveles superando 
a fuertes rivales en la liga local.

 El equipo de “Polillas” tuvo 
bastantes títulos en primera, un 
cuadro formado por muchos talentos, 
siendo el pionero en este emblema 
y hay que resaltar que el Club 
“Polillas” pertenece a la asociación 
civil, formado por los mismos 
jugadores quienes antaño dieron 
gran gloria deportiva a este municipio 
en aquellas primeras décadas de 
futbol en la región.

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- El apoyo 
a los que menos tienen se ha 
contaminado por politiquerías baratas, 
los gestores no se involucran en la 
participación de toda la sociedad, 
por lo que es histórico lo que está 
realizando la diputada local Elsa 
Nayeli Pardo Rivera, quien ha 
logrado que participen empresarios  
a contribuir a que mejore la sociedad 
local. 

Lo estamos viendo en este 
municipio y en la zona sur del estado 
donde Elsa Nayali Pardo Rivera, 
se ha involucrado tanto en apoyo 
a las escuelas con el objetivo de 

contribuir a la transformación 
educativa sin echarle la culpa 
al de enfrente una enfermedad 
muy recurrente en los políticos, 
lo que refleja su voluntad social 
y su sensibilidad para atender 
la problemática social.  

Elsa Nayeli Pardo Rivera, 
sigue sumando convertida en 
la voz del pueblo, de los que 
menos tienen, promoviendo la 
participación social, una labor 
que poco hacen actualmente 
lo que le vale ser reconocida 
a nivel nacional de manera 
significativa vigorizando su 
personalidad política, además 
como encargada de la política interna 

del PAN Local, hace buena labor de 
manera transparente. 

Por  Jorge Mendivil “Ligas”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Era una 
noche especial asistían invitados de 
lujo, en el ambiente se sentía una 
comunión del gobierno municipal con 
su gente; el presidente municipal 
José de Jesús Bernal Lamas 
dominó el escenario y con un 
mensaje fluido, verdadero y eficaz, 
le habló al pueblo, a su pueblo, a 
esta gente que le brindó su apoyo 

y su confianza y su lealtad, a esa 
gente que lo ha llevado por dos 
veces a ser su presidente, un 
presidente de verdad, un presidente 
que escucha, que no se esconce y 
que se compromete con su gente.

 
Los presentes estaban atentos, 

escuchando emocionados el 
mensaje con palabras sencillas, 
palabras que no salen de un 
guión, no, esas salen de corazón, 

y qué decir de la contestación del 
Secretario General de Gobierno 
Licenciado José Trinidad Espinoza, 
donde deja claro y contundente 
el apoyo que le brinda el señor 
gobernador Roberto Sandoval, 
resaltando lo siguiente: “ya déjense 
de mitotes y de reunioncitas y de 
escritos sin valor, ya párenle y 
apoyen su presidente, pónganse 
a trabajar”, ¿a quien se los dio y 
porque se los dijo?, más claro ni 

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- El ex 
presidente del Club de Leones 
local, Ingeniero Agrónomo Francisco 
Jaime Nolasco, tras destacar que 
los deportistas deben de tener todo 
el apoyo, ya que esta disciplina 
promueve una convivencia cien 
por ciento familiar, y pone su grano 
de arena al aportar par el  pago 
de arbitraje en la liga de voleibol 
femenil, donde participan un sinfín 
de amas de casas. 

Con anterioridad al frente del 

Primer Informe de 
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Club de Leones, vimos que impulso 
esta actividad, y seguramente para 
no perder la costumbre seguirá 
apoyando a los deportistas locales, 
es un gran esfuerzo en beneficio 
del deporte, lo que hace con mucho 
gusto. Pronto llegará material 

deportivo a la liga de voleibol,  
seguirá haciendo excelente historia 
en este rubro. 

Hay que destacar que el Agrónomo 
Francisco Jaime Nolasco, representó 
bastante bien al Club de Leones 

local, llevó a cabo varias series de 
acciones con el propósito de apoyar 
a las familias en general pero de 
manera específica a la población 
más vulnerable, lo que es digno 
de admiración y reconocimiento 
para un personaje civil.

Falso que desaparezca el 
Club Deportivo “Polillas”

el agua. 
Esto fue un resumen, el informe 

del presidente y amigo José de 
Jesús Bernal Lamas. Pero yo 
pregunto, ¿fue el primer informe?, 
no señores… no amigos y amigas, 
fue el cuarto informe de gobierno, 
piensen ustedes porque. 

Por último, en todo lo bueno, 
tiene que existir algo malo y 
esta nota la dejo una mujer muy 
negativa, prepotente, nefasta, ¿y 
quién?; sino la sino a la Síndico 
Municipal, una mujer frustrada, 
en todas las etapas de la vida. 

Como son su situación familiar, 
odiada por su familia, y su pésima 
situación sentimental y profesional, 
y en su situación política es odiada 
por toda la población, la envidia 
y el coraje se notaba al escuchar 
el informe del presidente, eso 
fue el mensaje que ella envió a 
la población presente, porque su 
frustración se notaba desde lejos 
y lo comentaron a las personas en 
lo corto de una silla a otra, lo mejor 
que le puede pasar a la población 
de Ahuacatlán y sus comunidades, 
es su renuncia. Maestra, la espera 
el pueblo en general.  

El apoyo a los que menos tienen 
debe de blindarse de politiquerías 

Ex presidente de Club de Leones 
brinda apoyo al deporte local
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Tepic, Nayarit.- Enorme algarabía 
se vivió en el arranque de la 
construcción de la primera etapa 
de la Unidad Deportiva La Cantera; 
familias y cientos de jóvenes se 
dieron cita para acompañar a Polo 
Domínguez en el banderazo que 
marca el inicio del progreso.

 
Con una inversión cercana a 10 

millones de pesos, se construirá la 
primera etapa en un terreno de una 
hectárea, y contempla: dos canchas 
de usos múltiples, una pista, bardeo 
de 300 metros lineales, instalaciones 
administrativas, baños públicos, iluminación, 
apeadero, estacionamiento, entre otros.

 
Polo Domínguez extendió la mano a los 

habitantes de la zona e invitó a cuidar la 
obra, porque el cambio es de todos: “Va a 
ser la Unidad Deportiva más grande de la 
ciudad, y no tengo duda de que La Cantera 
se lo merece, hoy esta zona de la ciudad es 
la de mayor crecimiento, se calcula que en 
esta zona de La Cantera viven más de 50 
mil personas, y lamentablemente durante 
muchos años han sido olvidados; pero este 
gobierno municipal está demostrando que 
el cambio si es posible”.

 
Por su parte, Francisco Álvarez, vecino, 

expresó: “Gracias señor presidente veo que 
usted está trabajando con hechos; veo que 
toda esta área ha sido de progreso, ahora que 

usted tomó las riendas del Ayuntamiento le 
ha metido muchas ganas, aun con críticas, 
aun con todo lo que dice la prensa, ha 
cumplido presidente no obstante todo lo 
negativo que se dice de usted”.

Fraccionamiento Del Sol, Del Molino; 

las colonias Jazmines, Villas del Molino, 
Vistas de la Cantera, Villas de la Cantera, 
Cantera del Nayar, entre muchas otras, serán 
beneficiarias directas de la colosal obra.

 
Cabe destacar que son cuatro etapas 

las que contempla la Unidad Deportiva 
y se pretende tener canchas deportivas 
de futbol soccer, futbol americano, tenis, 
frontón, entre otras.

 
Arranca Olimpiada Municipal

 Enmarcado por el arranque de esta gran 
obra que generará más atletas y combatirá 
la drogadicción; por otro lado, en la Unidad 

Polo da banderazo a la unidad 
deportiva más grande de Tepic
-Inversión cercana a 10 millones de pesos en su 

primera etapa
-La juventud tepicense abraza a Polo Domínguez

-Arranca Olimpiada Municipal

Opinión16

Con el término “acumulación” se denota 
la “reproducción ampliada” del capital. El 
capital es un organismo social dinámico 
con una doble fisonomía. Por un lado se 
presenta como un valor que se repone 
en cada ciclo y que en cuanto tal, vuelve 
a iniciar el proceso de valorización. A 
esta reposición se le da el nombre de 
“reproducción simple” del capital. Este tipo 
de reproducción no es propia del capitalismo 
aunque sí es su soporte, y presupone 
la no inversión de las ganancias; en el 
mejor de los casos el atesoramiento de 
las mismas. Sin embargo en el capitalismo 
las ganancias o parte de las mismas se 
invierten en el proceso de valorización al 
lado del capital inicial. La reproducción 
simple del capital no desaparece pero 
a su lado aparece la valorización de las 
ganancias para su conversión en capital. 
A esta reposición del capital inicial más la 
inversión de las ganancias se le denomina 
“reproducción ampliada” del capital o 
acumulación del capital.  

El dinero de por sí no es capital. Para 
que se convierta en capital, determinada 
cantidad de dinero tiene que entrar en un 
cierto proceso y al final del mismo debe 
salir el dinero inicial más una determinada 
cantidad de dinero adicional. Si no sale con 
ese aumento el dinero simplemente no se 
convirtió en capital. Esa es la condición 
“sine qua non” para que una cierta cantidad 
de dinero se convierta en capital y en eso 
consiste el proceso de valorización del 
capital. Queda claro que ganancia es el 
motor del capitalismo. Y mientras mayor 
sea ésta, mayor será la intensidad  o el 
“caballaje” del motor. Cabe destacar que 
en el proceso de acumulación se vive una 
intensa lucha entre los capitales por dominar 
los mercados, toda vez que el enfrentamiento 
competitivo tiene por fundamento la 
reducción de costos de producción y 
consecuentemente el desarrollo de la ciencia 
y la tecnología. La productividad que tanto 
alabamos se traduce en mayor producción 
de mercancías que necesariamente 
requiere del correspondiente incremento 
de compradores. Sin embargo por varias 
circunstancias el mercado no absorbe 
toda la producción y las empresas se 
ven obligadas a restringir el uso de las 
tecnologías. Como consecuencia no se 
trabaja a toda la capacidad tecnológica 

y las ganancias dejan de invertirse 
completamente formando un relativo 
atesoramiento de dinero que busca otros 
destinos de inversión. Y comienza entonces 
la búsqueda de nuevos mercados ya sea 
para inversiones de capital, para venta de 
mercancías o para reinvertir las ganancias.

La “sobre acumulación” del capital es 
lo mismo que tener un capital acumulado 
parcialmente “inútil”; es como tener 
un “dinero invertido” en un equipo que 
trabaja a menos de su capacidad o que 
no se pone a funcionar”. El equipo no se 
pone a funcionar porque si funcionara se 
invertiría en materias primas y auxiliares 
y se produciría una mercancía que no 
se vendería en el mercado porque la 
capacidad de absorción del mismo es 
mucho menor que la oferta. Por eso para 
no perder más dinero, mejor se tiene ese 
equipo sin funcionar o funcionando a 
menos de su capacidad. Y esto no es un 
asunto teórico, sino práctico por el cual 
están pasando varias industrias mundiales. 
Tal situación obligó a Estados Unidos a 
promover en 2002 en los Cabos el Acuerdo 
Transpacífico por sus siglas en inglés TPP 
para impulsar la liberación del comercio y 
la inversión en los países miembros. Con 
este acuerdo se abarca un mercado de 
800 millones de personas y representa el 
40% del Producto Interno Bruto mundial. 
Las ganancias netas están estimadas 
en 295 billones de dólares al año. Los 
países integrantes son Japón, Brunei, 
Chile, Nueva Zelanda, Singapur, Estados 
Unidos, Australia, Perú, Vietnam, Malasia, 
Canadá y México. Con el TPP México debe 
extender exención de aranceles a esos 
países. La leche y derivados se importarán 
sin pagar impuestos desde nueve países 
con cuotas anuales. Granos básicos, 
huevo, atún, sal, aceites comestibles, 
verduras y frutas, e incluso bulbos de 
maguey y henequén forman parte de los 
productos que podrán importarse sin el 
pago de aranceles. Destaca el caso de las 
importaciones de maíz amarillo y blanco 
(harinero), trigo común, frijol para siembra, 
así como del arroz con cáscara (paddy) 
y el descascarillado (cargo o pargo), 
por las que dichas naciones no pagarán 
impuestos, etc. Con esto México se ha 
reducido a mercado estratégico para el 
capital transnacional. En fin

Por 
Octavio 
Camelo 
Romero

MEXICO REDUCIDO A 
MERCADO ESTRATÉGICO

Morelos, arrancó la Olimpiada Infantil y Juvenil 
en su etapa Municipal; donde participarán 
más de mil 500 jóvenes tepicenses.

 Disciplinas como: atletismo, voleibol, 
futbol, gimnasia, frontenis, béisbol, patinaje, 

basquetbol, bádminton, box, entre otras; 
serán parte de esta etapa donde saldrán los 
seleccionados para representar a Tepic en 
la etapa estatal y posteriormente a Nayarit 
en la Olimpiada Nacional 2016.
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Compostela

*Cerca de Tequilita, SPL

Compostela.- Como ciudadano 
compostelense y como miembro activo 
del PRI me siento muy satisfecho por la 
gestión que ha llevado a cabo el actual 
ayuntamiento de Compostela encabezado 
por la señora Alicia Monroy Lizola, declaró 
Fernando González Díaz.

El ex secretario general de gobierno 
y prominente abogado, aseguró que la 
Presidenta junto con el síndico y regidores 
han logrado cumplir con las metas del 
plan municipal de desarrollo, y que en 
este primer informe de Gobierno, es de 
destacar las obras de infraestructura básica 
que se están haciendo para beneficio de 
todos los habitantes del municipio, no 
solo en la cabecera sino también en la 
zona serrana y en la turística.

Por ello González Díaz remarcó, “creo 
que no nos equivocamos al haber apoyado 
a la señora Alicia en su candidatura para 
que llegara a la Presidencia municipal, 
pues era necesario tener un gobierno 
con experiencia, que viera las cosas 
con madurez y que tuviera la capacidad 
para bajar recursos de la federación y 
del Estado, para reencauzar a nuestro 
municipio en la senda del desarrollo”.

En este sentido el jurista dijo, “tuvimos 
un tropiezo cuando por descuido y 
división interna en el PRI nos ganó el 
PAN y todos ya vimos lo desastroso que 

fue el gobierno de mi compadre Pablo 
Pimienta, sin embargo la señora Alicia ha 
demostrado que bien valió la pena dar la 
batalla por reinstalar al PRI en el último 
bastión del priismo a nivel nacional que 
es Compostela”.

Por ello González Díaz resaltó que su 
partido el PRI además de formar estructuras 
electorales, le hace falta encabezar las 
causas populares, hacerle llegar a la 
Presidenta las peticiones de las colonias, 
de los sectores más desprotegidos de 
la población y no únicamente pensar en 
las elecciones.

“yo he insistido que el partido debe 
estar todo el tiempo en una dinámica 
que haga sentir su presencia en todo 
momento, porque pareciera que nada más 
lo abren cuando hay procesos electorales;  
el PRI es un organismo que debe actuar 
de una manera contundente abanderando 
las causas del pueblo, debe respaldar 
las acciones del gobierno municipal, del 
gobierno estatal que encabeza el señor 
gobernador Roberto Sandoval Castañeda y 
debe por supuesto, destacar la importancia 
de las reformas que está impulsando 
el Presidente Enrique Peña Nieto, que 
nos han permitido crecer al más del 2 
por ciento cuando todo el mundo está 
decreciendo, hasta los Estados Unidos 
y toda América latina” 

En cuanto a la solución del conflicto 

del Ayuntamiento con 
el SUTSEM, González 
D í a z — s o s t u v o — l a   
señora Alicia es una 
persona que viene del 
pueblo, ella es hija de un 
fundador de la cooperativa 
de transporte, llamado 
Calixto Monroy que se 
forjó en el volante al igual 
que mi padre, ambos 
fundaron esa empresa que 
desarrolló nuestra región al interior de la 
CTM, ella en su juventud fue trabajadora 
del Banco de Crédito Rural y ella conoce 
el sentimiento de la clase trabajadora, 
por ello siempre ha sido una aliada del 
sindicato y ha estado siempre del lado del 
pueblo de ahí la facilidad que posee para 
solucionar conflictos laborales, como el 
del SUTSEM,  siendo una muestra clara 
que es una Alcaldesa de su oficio político.

González Díaz, reconoció que por 
primera vez en Compostela se está 
haciendo obra de calidad—“Lo vemos 
por la calle Jiménez hacia la alberca 
de Santa Ana, así como en la calle 
Democracia Social de la colonia Tierra 
y Libertad que están siendo mejoradas 
con empedrado ahogado en cemento y 
en las calles Puebla y Zapara se está 
construyendo un puente peatonal y 
vehicular que permitirá a Compostela  

conectarse  con colonias colindantes con 
la carretera 200, y con ello sus habitantes 
dejaran de estar encapsulados entre los 
Tabachines y el Rio” preciso.

En cuanto a la culminación de los 
trabajos de la obra del Malecón—afirmó—
su importancia reviste,  porque además 
de ser una obra ecológica, se convierte en 
una de las principales vías que permitirá 
desahogar tráfico vehicular del centro.

 Tengo entendido—agregó—que la 
Señora Alicia ya dio el banderazo de 
arranque para la rehabilitación integran 
de la calle Juárez, desde la calle Aldama 
hasta la calle Xochimilco, lo cual significa 
que  la gente podrá llegar las colonias que 
se ubican al oriente de la ciudad e incluso 
al Hospital General con mucha agilidad;  
Compostela necesita inversiones de ese 
tipo, solo alguien con visión puede planear 
integralmente su Desarrollo, concluyó           

Con hechos y compromisos cumplidos, 
responde Alicia Monroy a Compostela 

Compostela, Nayarit.-  Por Donkey—
La noche de este domingo pasado, 
elementos de la policía Nayarit división 
investigaciones adscritos a San Pedro 
Lagunillas, arribaron a la carretera que 
conduce de Tequilita a Carrillo Puerto,  
en cuyo lugar localizaron el cuerpo sin 
vida de una persona del sexo masculino 
quien respondía al nombre de Esteban 
Joel Valderrama Arrizon de 23 años de 
edad, originario de Cuastecomate y vecino 
de Tequilita,  municipio de San Pedro 
Lagunillas con domicilio conocido, quien 
presentó traumatismo craneoencefálico 
severo. 

Sobre los hechos se conoce que el 
hoy occiso circulaba por la carretera en 
mención a bordo de un vehículo de la 
marca Chevrolet, tipo pick up, color blanco, 

modelo 2000, con placas de circulación 
JP-83-997 del estado de Jalisco y aprox. 
a 300 metros antes de llegar al poblado 
de Tequilita, este pierde el control de la 
unidad en una cuerva saliéndose de la 
cinta asfáltica, para después volcarse y 
ser expulsado de la unidad dando como 
resultado lo ya descrito. 

Pobladores de Tequilita comentan que 
el hoy extinto ese día había participado en 
un convivio familiar y por la noche decidió 
trasladarse a Compostela para llevar 
a unas personas, haciéndolo en dicho 
vehículo y cuando regresaba,  justamente 
a la altura de la curva que se ubica  antes 
de llegar a Tequilita, derivado del exceso 
de velocidad se suscitó el fatal accidente. 
Sobre los hechos tomo nota el Agente del 
Ministerio Público de guardia.

En accidente carretero fallece 
muchacho del Coastecomate 

17
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ACAPONETA.- Debido a las 
condiciones climatológicas que 
se presentaron en días pasados, 
l a  ac t i v i dad 
del  concurso 
d e  a l t a r e s , 
que la Unidad 
A c a d é m i c a 
Preparatoria No. 
3 de la UAN, 
l leva a cabo 
desde hace ya 
una  década 
y de manera 
t r a d i c i o n a l 
r e a l i z a n  a 
l a s  a f u e r a s 
del  panteón; 
así  como el 
concurso que 
tenía planeado el 
XL Ayuntamiento 
de Acaponeta, 
que preside el C. 
Malaquías Aguiar 
Flores, fueron 
p o s p u e s t o s , 
pero finalmente 
se realizaron el 
viernes 6 de 
noviembre, en el 
lugar que se tenía 
c o n t e m p l a d o 
originalmente, 
participando además de la 
Preparatoria, el CBTA 182 y la 
Escuela Normal Experimental 
de Acaponeta.

En un marco de luces, color, 
inventiva, tradiciones y mucha 
originalidad, se montaron y 
exhibieron decenas de altares 
dedicados a personalidades muy 
conocidas del arte, la cultura, la 
docencia, el deporte o la política 
del municipio o bien parientes 
de los maestros o estudiantes 
de esos planteles.

Fueron tres los concursos que 
se desarrollaron en esa actividad 
que coordinó el encargado de 
Educación, Eventos Cívicos y 
Recreación del Municipio, Prof. 

José Guillén Mayorquín: primero 
el concurso de la totalidad de 
los altares que organizó el XL 
Ayuntamiento y que ganó el 
que representó a la Escuela 
Normal, según decisión del jurado 

integrado por los profesores 
Isaura Díaz García y Luis Antonio 
Cervantes Arellano. El segundo 
concurso fue el que la propia 
prepa organiza y que dio como 

ganadores a los grupos de Biólogos 
y de Sociales A/G, en el primer 
lugar, siendo las jurados la Lic. 
Adriana Beatriz Solís, catedrática 
de la misma institución; la Profa. 
Alma Guzmán Avena y la Directora 

de Fomento Cultural del 
municipio, Dra. Aída 
Aftimos Toledo, resultando 
ganador el altar dedicado 
a la recordada profesora 
Laura Valenzuela, que 
confeccionaron los alumnos 
del 3º. De Biólogos. 
En ambos casos los 
premios fueron estímulos 
económicos. Por último fue 
el certamen de “calaveras” 
que la Unidad Académica 
Preparatoria, convocó y 
que ganó el grupo de 
3 º .  Admin is t ra t i vos , 
llevando de jurados a 
los catedráticos Antonio 
Gutiérrez Suárez, José 
Ricardo Morales y Sánchez 
Hidalgo y Rosendo Martínez 
Sánchez, siendo testigo el 
Director del plantel Lic. 
Rolando Casillas Díaz.

Mús ica  y  danza , 
alegraron además la noche 
con los grupos de los 
talleres de la preparatoria 
y la coordinación de esta 
iniciativa preparatoriana, 

estuvo a cargo del Prof. Oscar 
Demetrio Camarero Ortiz, la 
Profa. Sarai Rojas y la Lic. Elsa 
Beatriz Aguiar Quintero. (DCSM)

Se	realizó	finalmente	la	
exhibición de altares de muerto

Orientación Psicológica Familiar
Recupera tu auto-estima, soluciona tus problemas 
familiares, resuelve tu conflicto de pareja. 
La Organización Mundial de la Salud 
recomienda la atención profesional 
para ser orientados en aspectos 
fundamentales como las emociones, 
las relaciones de pareja y la 
atención a los hijos.

Consultas

311-136-89-86

Acércate, te atenderemos con 
profesionalismo y sensibilidad!

!
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   *****¿SERA CIERTO, QUE LO QUE 
MATA LA CALIDAD DEL PERIODISMO, ES 
LA INCULTURA DE LOS PERIODISTAS?. 
Veamos; actualmente en nuestro País, se 
está dando un cambio que se relaciona con 
las comunicaciones, se pretende cambiar 
totalmente en México, la señal analógica 
(de tv abierta), por señal digital (privada?), 
el hecho de que deje de funcionar el sistema 
analógico (de tv abierta) y dar paso a la señal 
digital, se le ha llamado “apagón analógico”. 
Por tal motivo, muchos mexicanos se 
quedarán incomunicados y desinformados, 
por no contar con los aparatos adaptados a 
la tecnología digital. Ese paso, “al vacío”, que 
se está imponiendo por parte del Gobierno 
de la República, atenta contra EL DERECHO 
A LA INFORMACION. EL DERECHO A LA 
INFORMACION, es un pilar del Estado de 
Derecho; no puede haber vigencia del Estado de 
Derecho SIN DERECHO A LA INFORMACION, 
ya que éste a su vez, garantiza la Libertad 
de Pensamiento, generando la Libertad de 
Expresión. En consecuencia, SIN DERECHO A 
LA INFORMACION, tampoco podría ejercerse 
el Control Ciudadano de la Gestión Pública. 
Es cierto, que el periodismo de calidad, 
permite a los ciudadanos adoptar decisiones 
sobre el desarrollo de sus sociedades con 
conocimiento de causa y, se esfuerza por 
sacar a la luz la injusticia, la corrupción y 
el abuso del poder. Para ello, el periodismo 
debe tener la posibilidad de prosperar, en un 
entorno propicio, en el que los periodistas, 
puedan trabajar con independencia, sin 
interferencias indebidas y en condiciones 
de seguridad en la era digital.

   *****PARTICIPACION DEL DIPUTADO 
LOCAL, MARTIN GONZALEZ COSIO, EN LA 
GLOSA DEL IV INFORME DE GOBIERNO DE 
NAYARIT. Intervención del Diputado, Martín 
González Cosío, Presidente de Comisión 
de Asuntos Agropecuarios, Forestales y 
Mineros, de la H. XXXI Legislatura del 
Congreso Local de Nayarit. En la glosa del 
IV Informe de Gobierno, que encabeza, 
Roberto Sandoval Castañeda: “Diputados 
integrantes de la Mesa Directiva, compañeros 
de esta Asamblea Legislativa, medios de 
comunicación presentes, ciudadanos y 
funcionarios que nos acompañan. Siguiendo 
con el análisis de este IV Informe de Gobierno, 
específicamente en el rubro de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural 
y Pesca, las acciones que emprendió el 
Ejecutivo del Estado, como se señalaron son 
de importancia pues contribuyen al avance 
del sector primario del Estado. En concreto, 
el Programa de Apoyo a la Inversión en 
Equipamiento e Infraestructura Agrícola, 
tiene datos positivos, gracias a la visión del 
Ejecutivo Estatal, considerando que en eta 

materia, se invirtieron 64 millones 353 mil 
pesos, fortaleciendo la mecanización en el 
campo, de los cuales 42 millones 522 mil 
pesos se destinaron para la adquisición 
de tractores e implementos agrícolas 
convencionales y especialidades. De igual 
manera, en lo que corresponde a riego 
tecnificado, se apoyó con 12 millones 814 
mil pesos, en la adquisición e instalación 
de equipo de riego en la modalidad de 
aspersión, goteo y micro-aspersión. Así 
también, se generaron apoyos en obras 
de infraestructura donde se invirtieron 6 
millones 956 mil pesos en la construcción de 
bodegas para almacenamiento de granos. Una 
aportación más fue la aplicación de 2 millones 
61 mil pesos en equipo vehicular y material 
vegetativo; con estos apoyos se contribuye en 
la aplicación de tecnologías especializadas 
en las unidades de producción, logrando con 
esto que se realicen de manera eficiente y 
oportuna, los procesos de producción en 30 
mil hectáreas; así como el almacenamiento y 
valor agregado a los granos básicos y frutas 
tropicales, en beneficio directo de mil 619 
productores de los 20 municipios del Estado. 
Otro tema, por demás trascendental es el 
Programa de Empleo Temporal y Asistencia 
Técnica, en lo que respecta a este apartado, 
su principal objetivo es contribuir a dirigir los 
apoyos de Programa de Desarrollo Rural y 
el Empleo, a los espacios territoriales más 
marginados, a la población de bajos ingresos 
y atendiendo a los grupos más vulnerables 
como son: mujeres, jóvenes, grupos étnicos 
y personas de la tercera edad. El monto 
de la inversión es de 869 mil pesos, de los 
cuales, se beneficiaron 600 personas en 
el Estado. De igual manera, el Programa 
Seguro Catastrófico; el Gobernador del 
Estado, Roberto Sandoval Castañeda, 
destinó recursos adicionales por un monto 
de 55 millones de pesos, recurso que se 
utilizó de forma oportuna, en beneficio de 
12 mil productores de los municipios de: 
Acaponeta, Tecuala, Rosamorada, Tuxpan, 
Ruiz, El Nayar, Santiago Ixcuintla, San Blas, 
Xalisco, Compostela y Bahía de Banderas, 
para resarcir las pérdidas en 35 mil hectáreas 
causadas por lluvias extemporáneas. Sin 
duda; las cifras reflejadas con los hechos, 
que contiene este Informe de Gobierno, 
dan prueba de las acciones y proyectos, 
emprendidos durante el periodo que se 
informa, cuenta con la consolidación de la 
protección de los agricultores, ganaderos, 
pesqueros y todas las personas, que 
dependen económicamente de ellos, sin 
soslayar, que la sociedad nayarita es la 
que percibe de manera directa en el día a 
día, los beneficios de las buenas acciones 
con antelación precisadas. Por la atención 
prestada, muchas gracias, es cuanto.

La s ingu lar idad de nuest ros 
pensamientos en el orden habitual, se 
liga mucho a los preceptos que en la 
vida hemos aprendido de la familia, de 
la escuela o, en suma, de la calle; luego 
hacemos de esos muchos, no todos, 
preceptos surrealistas. En realidad, 
los convertimos en nuestra realidad, 
perdonando la redundancia.

Nos han sembrado la convicción de 
que primero deben fallecer personas 
de muy avanzada edad y también los 
enfermos terminales de cualquier edad, 
más cuando ocurre el fallecimiento de 
algún familiar de casa o de la calle, la 
sorpresa nos embarga y el desánimo, 
esto un tanto de cara al creador.

Nos preguntamos una y mil veces sin 
reconciliación en la inteligencia, pero aún 
más, sin reconciliación en el alma, por 
qué tenía que desencarnar una persona 
feliz, llena de vida y de ambiciones 
por la existencia ¡y además esa vida 
compartida súbitamente con los demás 
y con lo demás!

Este, fue el caso de nuestra hermana 
de la vida, “La Geno”, ella fue nuestra 
familia, representaba esa rama de la 
ampliación de nuestro hogar, esa que 
siempre todos nos conseguimos en la 
calle, así que pues, la noticia del deceso 
de ella y su pareja fue como un golpe 
a nuestra conciencia, enfrentada con la 
realidad de nuestras convicciones.

La recuerdo, de caminar derechita como 
varita de nardo, siempre sonriendo y a 
pesar de tener nuestra edad, aparentaba 
quizás menos años, menos que muchos 
que la conocimos, su actitud hacia nosotros 
que la tratamos, fue como una hermana 
mayor y en no pocas ocasiones hasta 
maternal: Siempre tenía en el punto un 
consejo o una opinión armoniosa.

La vida nos deparó caminos diferentes, 
pero aun así sin verle y frecuentarle, 
observamos que ella no perdió ese 
aplomo de consejera, su actitud afable 
y protectora. Recuerdo la última ocasión 
que fui a comer a su restaurante, "La 
Lobina", ella nos acompañó hasta la 
calle y desatendido como soy le dije a 

mi amiga, ¡vámonos apúrate a cruzar 
la calle!

Ella mirándonos, de un tajo me ordenó 
detenerme y me indicó con voz acompañada 
de una sonrisa: A ver, muchachito, dele 
el brazo para cruzar la calle y ábrale 
la puerta del carro a su amiga, ¿Cómo 
que se va así nomás?, como burro sin 
mecate, acuérdese cuando era joven y lo 
que aprendió de modales con una dama.

No tuve más remedio que aprestarle 
el brazo a mi amiga y abrirle la puerta 
del coche.

En esta misiva le agradecemos al 
Señor Edgar Veytia Fiscal del Estado, 
por haber resuelto este dramático hecho, 
que término de una manera artera con 
la vida de nuestra amiga y su pareja, 
acontecimiento que nos conmovió y también 
a nuestra sociedad; nosotros quisiéramos 
que nunca hubiera sucedido, pero como 
el Fiscal ahora comenta en charlas, “es 
tan indeterminada la conducta humana, 
que no sabemos cuál será la dirección 
de los actos de la gente influenciados 
estos, por un sinnúmero de factores”. 

Gracias Édgar, te debemos esta, te 
debemos que te fajes ante una sociedad 
minoritaria que ha determinado el camino 
del crimen como su práctica cotidiana y 
que sin duda, tú junto con muchos quienes 
enarbolan la defensa de la justicia, se 
toman a pecho la custodia y protección 
de la gente de buen vivir que es la gran 
mayoría.

Estoy escribiendo y casi veo frente a mí 
a “La Geno”. Ella, la que representó una 
época muy hermosa en nuestras vidas, 
de la vida de todos quienes la conocimos 
y tratamos; la veo de pie derechita como 
varita de nardo, sonriendo.

Desde aquí le digo a ella, que las 
despedidas son tristes porque tenemos 
la bendita costumbre de querer, de amar 
profundamente a nuestros hermanos, 
pero sobre todo a los hermanos que 
escogimos en la vida, la familia que el 
tiempo y los años nos dio y nos da. 

Amén, pues.

arrusel Político
Por:	Pedro	Hernández	Partida

C
Por: Olegario Zamudio 

Quezada

LA GENOVEVA EN 
NUESTRA MOCEDAD
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Tecuala, Nayarit.- Este pasado 
lunes por la tarde se dio el arranque 
de obra en la colonia “Amado Nervo” 
que consistió en la ampliación 
de la línea de drenaje, con una 
inversión de $ 3,159, 210,00. Con 
participación federal del 60%, y 

municipal 40%. 

Ahí acudieron el presidente 
municipal Lucio Santana y su 
señora esposa Sandra Partida; el 
ingeniero de desarrollo territorial,  
agrario y urbano, Erick Jonatán 
García Murillo; el director de 
Coplademun, Francisco López; 
Guadalupe Colio, de Oromapas; 
Salvador González, de Parques y 
Jardines; Efraín Kichik, de Turismo; 
Alfredo Arellano, de Seguridad 
Pública. Así como el cuerpo los 
regidores: Julio Inda, Elsa Jiménez, 
Ramona Morales Mancillas, Felipe 
López, Adrián Parra, Lucero de 

Fátima, Hermelinda Medina Ayala, 
y Álica Abigail Rodríguez. En 
representación del Comité de 
Obra, Georgina Romero Osuna; 
secretaria del Comité, Clementina 
Nevares.

La presidenta al dirigirse a los 
ahí presentes agradeció por parte 
de los vecinos de esa colonia a 

Lucio Santana, 
por llevarles esa 
obra que tanta 
fa l ta  hac ia  y 
“que de verdad 
otros gobiernos 
no más decían 
que ya mañana 
o que ya pasado 
y nunca llego la 
obra hasta ahora 
muchas gracias 
señor presidente 
a usted y su gobierno municipal”. 

En seguida vecinas de esa 
colonia le expusieron al primer 

edil “que no fuera 
nada más como un 
arranque bonito y 
al pasar los días no 
hicieran nada porque 
ya estaban cansadas 
de tantas promesas 
para esa obra”.

En su turno, el 
presidente municipal 
contestó así, esto es 
parte de su mensaje 

a los habitantes de esa colonia: 
“agradezco a todos los regidores 
que me acompañan en este 
importante trabajo ya que ellos 
son parte de estas importantes 
acciones, no son promesas son 
hechos ya que solamente que el 
mar se salga no se haría la obra, 
quiero agradecerles aquí a los de 
las colonias y agradecerles por 

sus mensajes en la redes sociales 
que cuando inauguramos allá en 
el Tacote dimos el banderazo de 
otras obras, ¿y la colonia Amado 
Nervo cuándo? ¿Y la calle Vicente 
Guerrero también?, y aquí estamos, 
trayéndoles resultados. El sábado 
tuvimos nuestro primer informe, 
donde mencionamos que el año 
que entra vendrán más obras 
hoy es el arranque de esta y bien 
pues esto es para que el gobierno 
afloje la lana, les voy a pedir a 
las empresas que van hacer esta 
dejen el menor perjuicio cuando 
ya esté terminada la obra, pero 
también quiero pedirles a los 
vecinos que tengamos paciencia 

Lleva Lucio Santana, ampliación de línea 
de drenaje, a la colonia “Amado Nervo”

y hacer conciencia dejemos que 
las constructoras hagan su trabajo. 
Voy pedirle a nuestro amigo de la 
SEDATU, que le dé las gracias al 
señor gobernador, que estamos muy 
agradecidos con él por las obras 

aquí en Tecuala, y es uno de los 
municipio que tiene favoritismo, 
se puede decir; porque quiere 
mucho a Tecuala y todo es porque 
aquí se le apoyo y por eso quiere 
mucho Tecuala”.
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*En representación del Gobernador de la Gente... 

* El Fiscal a nombre del Gobernador Roberto Sandoval, reconoció y felicitó 
a Fátima del Sol, presidenta de Santiago Ixcuintla, y a Hilario Ramírez 

Villanueva, alcalde de San Blas; por el trabajo arduo y el crecimiento que se 
ha visto reflejado en su municipio. 
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Tepic, Nayarit.- El Fiscal 
General Edgar Veytia, con 
la honrosa representación 

del Gobernador de la Gente; 
asistió a los informes de 
gobierno municipales emitidos 
por la alcaldesa de Santiago 

Ixcuintla y el alcalde de San 
Blas, Nayarit. 

En este marco, el Fiscal a 

nombre del Gobernador Roberto 
Sandoval, reconoció y felicitó 
a Fátima del Sol, presidenta 
de Santiago Ixcuintla, por el 

trabajo arduo y el crecimiento 
que se ha visto reflejado en 
su municipio. 

En ese sentido Edgar 
Veytia, destacó el apoyo de 
la presidenta para trabajar en 
coordinación con el Gobierno 

de la Gente; 
a d e m á s , 
r e i t e r ó  s u 
compromiso 
de t rabajar 
bajo el mando 
único en materia de seguridad 
y sobre todo su compromiso 
hacia los santiaguenses en 
dicha materia. 

Por otro lado y en el marco 
del primer Informe de Gobierno 

del alcalde de San Blas, Hilario 
Ramírez Villanueva; el Fiscal 
al hacer uso de la palabra 
emitió un mensaje de parte 
del Gobernador de la Gente, 
a través del cual le reitera su 
compromiso y apoyo para en 
municipio costero. 

"El Gobernador les envía un 
saludo, además de enviarles su 
reconocimiento y su aprecio, 
señaló que tal y como ya 
lo ha manifestado, hechos 
son amores y en el caso de 
San Blas; todo el apoyo para 
su crecimiento y desarrollo, 
brindando con ello una mejor 
calidad de vida para los 
Nayaritas". 

Política

Fiscal Edgar Veytia asiste a Informes de gobierno 
municipales de San Blas y Santiago Ixcuintla

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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Por más que los distintos sectores, 

los legisladores, el patronato y el propio 
gobernador Roberto Sandoval, insistan y 
exijan por todos los medios a los presidentes 
de los ayuntamientos deudores, que cubran 
lo correspondiente al 12℅ del impuesto ya 
cobrado, destinado a la Universidad Autónoma 
de Nayarit, no hay uan respuesta favorable, 
si no que se cierran en su capricho de no 
cumplir con su compromiso, causándole 
sensibles daños a la institución al frenar 
los programas de obras de construcción y 
renovación de aulas y edificios dedicados 
a la educación superior.... Últimamente 

e l  m a n d a t a r i o 
estata l  anunció 
que  p ropondrá 
una iniciativa de 
ley para que antes 
de que termine sus 
actuales periodos, 
los alcaldes no 
l e  adeuden  a 
l a  Un ive rs idad 
A u t ó n o m a  d e 
Nayarit... 

La iniciativa será 
complementar ia 
a la enviada por 
Roberto Sandoval 
al Congreso en 
el año 2014, para 
hacer cumplir a los 
ayuntamientos con 
el pago del impuesto 
del 12℅ a favor de 
la máxima casa de 
estudios... El rector 
de la UAN, Juan 
López Salazar, junto 
con los dirigentes 
d e l  s i n d i c a t o 
de trabajadores 
y  académicos , 
H e r n á n d e z 
E s c o b e d o  y 
Car los  Muñoz , 
y de la FEUAN, 
Ángel Aldrete, no se 
cansan de dirigirse 
a los presidentes 
municipales para 
que paguen lo 
adeudado, que son 
muchos millones de 
peso, más de 200, 
sin recibir respuesta 
alguna.... Saldrán 
leyes y más leyes 
del Congreso local 
fijando sanciones 
o la aplicación de 
otras medidas, como 
la detención de las 
p a r t i c i p a c i o n e s 
federales por parte 
de la administración 
estatal, si no se obra 
con severidad real 
contra los morosos 
f u n c i o n a r i o s 

municipales, todo será en vano, y las 
deudas se seguirán incrementando para 
dejarlas a los futuros ayuntamientos… 

Cuando hay dinero, la Universidad lo 
destina con un buen manejo a mejoras y 
construir más aulas de las escuelas y las 
unidades académicas, como ocurrió en el 
municipio de San Blas… Ahí, el jefe del 
ejecutivo y el rector, hicieron entrega del 
edificio de la Unidad Académica Escuela 
Nacional de Ingeniería Pesquera, en 
cuya construcción fueron invertidos más 
de 10 millones de pesos… Las nuevas 
instalaciones cuentan con nueve aulas con 
aire acondicionado, un área con cubículos, 
un laboratorio de usos múltiples; biblioteca, 
área de pesca y taller de motores, entre otras 
áreas, en beneficio de 150 estudiantes… 
Sobre el respaldo que le ha dado el 
gobernador a la institución lo mencionó 
el rector así: “todas las acciones que han 
implementado han sido en favor de la 
Universidad reflejan la unidad que existe 
en torno a la educación y a la formación 
de los jóvenes”… 

“Afortunadamente en nuestro Estado 
encontramos en Roberto Sandoval una 
persona con compromiso y con visión 
y que le apuesta a la educación”… A 
otros temas… La secretaria general del 
SUTSEM, Águeda Galicia, considera que 
la ida y llevada toma de nota, con que se 
le reconoce como dirigente estatal de la 
burocracia y a los demás integrantes del 
Comité Ejecutivo, no le preocupa mucho 
porque no es la solución a los problemas 
de los trabajadores, sino que la solución 
efectiva es que pague el gobierno del 
Estado todo lo que les deben… Sobre el 
plantón frente a palacio de gobierno, dice 
Águeda que ahí quedara hasta concluir ese 
problema, como es la liquidación de todo lo 
que se les adeuda… Reconoce a la vez que 
con ese plantón la gente está siendo muy 
sacrificada, pues no es fácil estar sentado 
en horas, no es fácil pasar toda la noche sin 
dormir, y la gente no merece eso, porque la 
gente cumple, ni tampoco merece el acoso 
que están haciendo algunos funcionarios 
con los trabajadores… 

Por otra parte la lideresa del SUTSEM 
denuncia que los municipios también están 
muy endeudados y al referirse a la presidenta 
municipal de Santiago Ixcuintla, Fátima del 
Sol, dice: “yo estoy muy enojada con ella, 
pues se está portando muy mal con los 
trabajadores, pesimamente, y que no se 
le olvide que yo estuve allá para darle el 
espaldarazo como priísta que soy, que no 
se le olvide, pero salió balín la muchacha; 
deja que no pague, es muy agresiva con 
la gente, vale-madrista, pésima presidenta 
municipal”… Sobre la presidenta del 
ayuntamiento de Compostela, Alicia Monroy, 
expresó Águeda Galicia: “Yo nunca lo 
hubiera creído, que fuera a cambiar tanto; 
la primera vez que se desempeñó como 
alcaldesa hizo un buen papel, mas ahora 
ya no sirve”… Hasta la próxima… Decano 
del periodismo…

MomentoPolítico
Por Brígido Ramírez Guillén

Decano del periodismo en Nayarit

Los alcaldes cerrados en no pagar a 
la UAN lo del impuesto ya cobrado. 
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* Dijo la presidenta municipal a los regidores y síndico 
durante su Primer Informe de Labores.

Enfrentamos desde la Fiscalía el combate frontal a quienes 
se dedican al robo de vehículos y motocicletas: Edgar Veytia
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El trabajo en equipo nos ayuda 
a ser mejores: Fátima Del Sol

Por José María Castañeda

S a n t i a g o  I x c u i n t l a . - 
“Compañeros regidores, síndico 
municipal, tenemos un año de 
gestión y la verdad es que me 
siento muy contenta y muy feliz, y 
sé que falta aún mucho por hacer, 
pero yo les digo, Diputado Beni 
Ramírez y licenciado Edgar Veytia, 
que nosotros hemos empezado 
de poco a más”.

Así dio comienzo su discurso, 
la presidenta municipal Fátima 
del Sol Gómez Montero, de su 
primer año de gobierno, “pero si 
hemos hecho equipo el cabildo y 
su servidora nos hemos puesto de 
acuerdo todos, y aun que todos 
tenemos diferentes ideologías 
venimos de diferentes partidos, 
pero todos queremos un mismo fin 
que es el de servir”. Las palabras 

de Fátima del Sol, iban dirigidas 
al fiscal Edgar Veytia, quien en 
su intervención solicitó mayor 
unidad al interior del cabildo, 
“olvídense de partidos políticos y 
colores, solo así se avanza en una 
administración”; por eso considera 
el reportero en un breve análisis 
la respuesta de la responsable 
política del municipio.

Pero continuando con la 
intervención de Fátima, ésta al 
proseguir dijo, “eso es lo que más 
me alegra, que hemos llegado 
a ese punto, y por eso es que 
hoy estamos completos en este 
cabildo. Y cumpliendo con el 
mandato de ley he presentado 
ante ustedes el Primer Informe 
de Labores de mi administración 
municipal; documento que contiene 
la reflexión de obras y acciones 
que fueron realizadas durante los 

primeros 12 meses de nuestra 
administración. En un régimen 
democrático como el nuestro, 
todo servidor público tiene la 
obligación de informar y rendir 
cuentas a la ciudadanía, y los 
órganos competentes que la 
representan, es por eso que hemos 
asumido una actitud determinante 
y responsable ante la obligación 
de informar nuestras acciones 
y obras; actitud que atiende la 
política de austeridad encabezada 
por nuestro gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, en la cual 
omitimos la realización de un 
evento costoso para nuestro 
municipio y optamos por informar de 
manera responsable transparente 
atendiendo a la ley sin lesionar 
las arcas municipales. Este primer 
año de trabajo nos ha permitido 
cumplir y avanzar en las metas 
que desde el primer día, dejamos 

plasmadas en el Plan Municipal 
de Desarrollo 2014-2017, vamos 
pues por el camino correcto y 
sabemos que con el trabajo en 
equipo y sumando más ciudadanos, 
podemos transformar Santiago 
Ixcuintla en un mejor lugar para 
vivir. De igual manera es el 
momento de agradecer el apoyo 
de ustedes, amigos regidores 
y síndico municipal, quienes 
gracias a su trabajo en unidad 
y amor por el municipio, se han 
logrado los resultados obtenidos 
hasta este momento, así les pido 
nos mantengamos trabajando en 
unidad, buscando el bien de nuestro 
municipio. Licenciado Edgar 
Veytia, aprovecho su presencia 

para agradecer su labor al mando 
de la Fiscalía del Estado y que 
gracias al trabajo en equipo que ha 
realizado con nuestro gobernador, 
ha regresado la tranquilidad a 
Nayarit para beneplácito de todos 
sus habitantes, muchas gracias 
licenciado”.

Así, con un mensaje sencillo 
y diáfano, dio por terminada 
su intervención la presidenta 
municipal, quien de paso agradeció 
la presencia de los comunicadores 
a quienes les dijo, “gracias a 
todos ustedes por ser críticos en 
nuestro trabajo ya que eso nos 
obliga a tomar el rumbo correcto 
gracias a todos ustedes”.

Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Luego de 
acceder a otorgar una pequeña 
conferencia de prensa, el Fiscal 
Edgar Veytia, respondió a varias 
preguntas que le hicieran los 
reporteros de Santiago, entre 
ellas una que formuló 
la compañera Norma 
Flores, sobre la ola de 
robos de vehículos que 
ya se habían detenido en 
Santiago, pero que este 
fin de semana retornaron.

-“Si, -dijo el funcionario- 
los pillos andan alertas, 
pero nosotros debemos 
de andar más alertas 
todavía. Sí, efectivamente 
el robo de motos me 
han reportado, entonces 
estamos luchando; ya se 
capturaron tres personas 
que se dedicaban al robo 
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de motocicletas y a desmantelarlas, 
habrán de enfrentar a la justicia 

mediante un debido proceso y pues 
que enfrenten a la justicia, si se 

equivocaron pues 
que sufran el castigo 
de haber robado 
algo que no era de 
ellos, entonces el 
robo de vehículos 
es algo que estamos 
atendiendo”.

- L i c e n c i a d o 
Veytia, -pregunto 
el director de la 
corresponsalía de 
Gente y Poder en 
Santiago-, el 2017 
Edgar Veytia, suena 
como aspirante a 
gobernador, ¿su 

opinión al respecto Licenciado?
-“Ah, mira yo pienso que eso 

es muy oportuno y no se debe 
de decir ya que es un delito, y yo 
debo de ser respetuoso de eso, 
la gente es noble, entonces la 
gente es la que habrá de decidir, 
tenemos un gobernador que ha 
sido muy respetuoso de esto y de la 
voluntad de la gente. A mí me tocó 
ser Fiscal, y quiero ser el mejor y 
quiero ser el mejor Fiscal; para tí 
y para todos los nayaritas. Eso si 
te lo dejo en claro, el mejor Fiscal 
en la historia de Nayarit”.

Edgar Veytia, a decir verdad 
dejó una grata impresión entre 
los reporteros de Santiago, y no 
porque haya dejado chayote a la 

perrada; no dejó nada, pero si dejó 
constancia de que es uno de los 
mejores funcionarios con los que 
cuenta el ejecutivo Nayarita.

Luego de saludar de mano a todos 
los que integramos la “perrada” y 
a la forma como se condujo con 
todos y cada uno de nosotros, habló 
de otros temas mismos que si la 
dirección general de esta editora 
considera pertinente mañana le 
seguimos, luego que tocara temas 
importantes, entre ellos el de 
la presumible legalización de la 
marihuana, pregunta que también 
le hiciera el reportero de esta 
editorial, y a la que el fiscal no le 
sacó la vuelta sino que… bueno, 
mañana le seguimos.
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